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Expediente

Impressão:

certas."
  Para tanto, a ferramenta também sugeriu que 
seja usada para a verificação de documentos e 
dados utilizados nas campanhas, para educar as 
pessoas por meio de materiais educativos que 
identifiquem falsas publicações, para monitorar 
redes sociais e sites de arrecadação em busca de 
padrões de fraudes e, também, ser aplicada para 
externar e exigir transparência de organizadores 
das campanhas. Parece inacreditável, mas achei 
que o algoritmo foi bem na resposta.
  Ressalto: ter alguma proximidade com a causa 
ou pessoa a ser auxiliada, checar antecedentes 
de quem está pedindo ajuda, acompanhar o 
destino da doação e denunciar ao menor sinal de 
desacerto.
  É lamentável pontuar que de tudo isso é que, no 
aperto, é legítimo e até esperado jogar boias ao 
mar, apelar ao outro  para colaborar com alívio 
de dores profundas, com novas rotas para 
trajetórias tortuosas e até desesperadoras.
  É totalmente humano pedir ajuda num deserto 

de esperanças, de fé e de apoios. É totalmente 
humano compartilhar o que se tem, fazer pelo 
outro, dirimir sofrimentos atendendo a um apelo 
que sacode a alma da gente, a nossa vontade de 
carregar junto.
   Portanto, no confronto entre o gosto vil de ser 
feito de trouxa, cair num golpe com a 
sofisticação de explorar o sabor   do espírito 
nobre do ser solidário e a delicadeza que edifica, 
que projeta para dias melhores, de alívio, de 
novos sorrisos, a força da compaixão e da razão 
hão de sair vitoriosas.

gente de má-fé tivesse argumentos, apelos e 
carga emocional suficientes para ludibriar 
milhares.
  O requinte da Inteligência Artificial, que tem o 
poder de entregar a linguagem ao gosto do 
freguês, de dar argumentos rebuscados a 
quaisquer causas, turbinou o potencial de 
enganação. Isso sem falar da geração de 
imagens comoventes ,  compostas  com 
montagens de fotografias dos falsários. É só 
clicar, doar e ser lesado.
  Entretanto, questionei ao ChatGPT, uma das 
ferramentas de IA, se ele não tinha vergonha 
disso e como ele mesmo poderia contornar a 
situação. No que a ferramenta respondeu: 
"Embora a IA possa ser utilizada para o mal, ela 
também tem um grande potencial para 
combater fraudes e proteger a solidariedade. 
Ao combinar esforços tecnológicos com a 
conscientização pública, é possível minimizar 
os riscos e garantir que a generosidade das 
pessoas seja direcionada para as causas 

   Falsas campanhas de pessoas com câncer e 
outras doenças desafiadoras pedindo ajuda nas 
redes sociais; uso de imagens de catástrofes para 
enganar e arrecadar dinheiro para criminosos; 
vaquinhas online mascarando causas nobres, de 
auxílio a quem muito necessita, mas com 
finalidade desviada, ludibriando doadores e 
prejudicando ainda mais quem passa por apuros 
de vida.
  Ademais, os bandos inescrupulosos sempre 
estiveram à espreita da solidariedade, sempre 
orbitaram gente de boa-fé atrás de recursos que 
poderiam salvar, mas que são desviados. A 
atualidade, porém, colocou a questão em um 
nível que abandona o residual dos golpes de 
esquina e ganha proporções de milhões 
desviados, de gente surrupiada e realidades 
trituradas.
  Contudo, o compartilhamento de informações, 
imagens, depoimentos e detalhes a respeito dos 
empecilhos de existir feito nas plataformas 
digitais criou um celeiro poderoso para que 

devesse entender algumas atualizações 
necessárias (e isso vale para a ciência, a educação, 
a economia etc.). Temos vários centros de 
referência, como na ginástica olímpica, no vôlei e 
na canoagem. No entanto, precisamos ter 
humildade, em alguns momentos, para entender 
que não somos os melhores e que precisamos 
aprender com quem é referência no mundo. 
Entender que temos limites momentâneos e 
buscar aprendizado sempre é um ato de sabedoria. 
Limites de pensamento sempre aprisionam e 
impedem o desenvolvimento. É preciso entender 
que o mundo não é nosso bairro, nossa cidade, 
nosso estado, nosso país ou nosso continente. Foi 
justamente esse um dos segredos do sucesso na 
ginástica olímpica feminina: se abrir ao mundo, 
trazendo, por exemplo, técnicos estrangeiros de 
países que possuíam mais tradição no esporte.
  A grande mídia também contribui para 
consolidar fracassos, criando “mitos” sem razão, 
escolhendo quem será herói e quem será 

esquecido, imputando ideias alienantes e sem 
fundamento.
Enfim, o esporte pode ser um exemplo, pode 
inspirar, pode mudar vidas! A lição do esporte 
para a vida é: o primeiro e último passo é cuidar 
da mente! Eis a chave do destino.
Buscar o melhor, ter foco, ter sentido na vida... Eis 
desafios dos nossos tempos! 
   Os bons exemplos do Brasil (dentro outros) 
vieram de pessoas que aprenderam a viver em 
adversidade, mulheres que sofreram exclusão, 
preconceito, como Rebeca Andrade, Bia Souza... 
Assim como, a meu ver, da resiliência do 
medalhista de prata na marcha atlética, Caio 
Bonfim, que, aos 33 anos, em sua quinta 
olimpíada, superando preconceitos na infância 
por praticar o esporte em questão, deu uma lição 
de resiliência e superação. Insistência, foco, 
vontade! 

vida mais voltada para a publicidade do que para 
sua carreira esportiva. Esporte é foco, dedicação e 
sempre vontade de vencer. É evidente que toda 
competição possibilita vitórias e derrotas, mas a 
mentalidade deve ser voltada para o êxito; assim 
era o espírito defendido nos tempos primordiais 
dos Jogos Olímpicos, antes da era moderna, na 
Grécia Antiga. O ideal era que o ser humano 
poderia se superar para se aproximar dos deuses. 
Entender que temos vulnerabilidades, é claro, é 
fundamental, mas também encontrar caminhos de 
superação o é!
   Cada vez mais, em um mundo hiperconectado, 
precisamos cuidar da mente. É muito fácil hoje 
em dia perder o foco; estamos constantemente 
pensando em tudo e, ao mesmo tempo, em nada. 
No transtorno de ansiedade, por exemplo, a 
pessoa tem a sensação de ter feito muitas coisas, 
todas rapidamente, mas, ao mesmo tempo, de não 
ter feito nada de forma completa.
   O Brasil investe, sim, em esporte, mas talvez 

   Os Jogos Olímpicos sempre trazem 
características peculiares a cada edição. Não 
apenas elementos que são marcas daquela época, 
mas também comportamentos vivenciados 
singularmente pelos atletas. O esporte pode trazer 
grandes lições.
  Cada vez mais fica claro que, não só no esporte, 
mas em toda performance, a constância, o foco e a 
vontade são elementos que não são aprendidos 
tecnicamente, mas psiquicamente. Corpo e mente 
precisam estar em sintonia e, com maior 
frequência, a mente impulsiona ou limita o corpo. 
Atletas brasileiros (e de diversos países) acabam, 
com frequência, devido a diversos aspectos, 
perdendo o foco em muitas situações, seja por um 
certo espírito de inferioridade (o que o dramaturgo 
Nelson Rodrigues chamava de “complexo de 
vira-lata”), seja pela ansiedade e falta de foco. 
Muitos atletas são afetados pelas redes sociais, por 
comentários e, até mesmo, após uma exposição 
mais intensa nas mídias, passam a privilegiar uma 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

profissional ou de caráter médico têm uma maior 
probabilidade de serem deferidos pelo juiz. O 
mesmo ocorre frequentemente para viagens 
motivadas pelo falecimento de parentes 
próximos ou entes queridos. No entanto, 
deslocamentos destinados exclusivamente a fins 
recreativos, como férias ou passeios, têm menor 
probabilidade de serem aceitos.
   Além disso, são consideradas as características 
particulares do sentenciado, incluindo a natureza 
do crime que motivou a condenação, o destino da 
viagem e se o sentenciado tem relação com 

circunstâncias ilícitas. 

Já sabia dessa informação? Ficou alguma dúvida?  
Caso tenha alguma dúvida sobre esse conteúdo, 
fale conosco:

 Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
whatsApp:  (031) 983197490.  Instagram 
@drajussarafreitras.

liberdades, dependendo das circunstâncias 
específicas de cada caso a ser analisado. Por 
exemplo, viagens podem ser autorizadas, desde 
que a pessoa monitorada informe o local de 
destino, as datas de ida e volta, e os horários, além 
de justificar a motivação da viagem.
  Para a formalização do pedido de autorização 
para viagem, é recomendável que o requerente 
apresente documentos comprobatórios, tais como 
passagens, solicitação formal do empregador, 
entre outros documentos pertinentes.
Em geral, pedidos de viagem com motivação 

Prezado leitor,
      Possivelmente, você pode não saber, mas 
indivíduos que se encontram sob monitoramento 
por tornozeleiras eletrônicas estão sujeitos a 
restrições de circulação dentro de um perímetro 
determinado pela autoridade judicial. A violação 
desse perímetro pode ser interpretada como uma 
infração das condições estabelecidas pelo juiz, o 
que pode resultar na regressão de regime para um 
mais grave e na expedição de mandado de prisão.
   Entretanto, há uma margem de flexibilidade no 
monitoramento, permitindo a concessão de certas 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

LIÇÕES DAS OLIMPÍADAS

REGRAS E POSSIBILIDADES PARA VIAJAR COM A TORNOZELEIRA ELETRÔNICA.

INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL: Uma realidade que pode prejudicar e influenciar
A autonomia da Inteligência Artificial, turbinou o potencial de enganação, mas é totalmente humano pedir ajuda num deserto de esperanças.
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IPTU E CONTAS: Renova constrói casas milionárias para 
atingidos, que temem IPTU e contas

Maioria dos moradores da região é de baixa renda; parte reclama de descaracterização dos bairros.

  Como as novas áreas são mais desenvolvidas 
do que a dos antigos Bento Rodrigues e 
Paracatu de Baixo, os moradores também 
precisarão pagar IPTU (Imposto sobre a Predial 
e Territorial Urbano). Antes, parte de quem 
vivia no primeiro e todos do segundo pagavam 
apenas o ITR (Imposto sobre a Propriedade 
Territorial Rural), taxa que varia conforme o 
tamanho da propriedade, mas que costuma ser 
bem menor que o IPTU.
Hoje, a Renova paga o IPTU à Prefeitura de 
Mariana como se os distritos fossem zonas de 
expansão urbana, onde o metro quadrado 
construído vale R$ 215 nas contas do 
município. O valor final, porém, depende de 
outros fatores como a qualidade do imóvel e do 
terreno.
  De acordo com uma fonte que acompanha o 
assunto de dentro da prefeitura, os moradores 
dos novos distritos serão enquadrados na 
mesma categoria de demais bairros localizados 
em zonas de expansão urbana. Além disso, 
como as casas são mais estruturadas, é provável 
que eles tenham que pagar um valor adicional 
por isso –a não ser que, ao longo destes cinco 
anos, seja criada uma lei que defina condições 
específicas para quem mora em Bento 
Rodrigues e Paracatu de Baixo.
  Desde 2021, Mariana teve quatro prefeitos, o 
que, na visão de técnicos da prefeitura, impediu 

discussões sobre o tema.
"A gente sabe que daqui a um tempo o pessoal 
vai voltar para o antigo Paracatu De Baixo, 
p o r q u e  t u d o  q u e  fi z e r a m  a q u i  é 
superdimensionado. É tudo muito fora da 
realidade que a gente vivia, então no final das 
contas o pessoal vai vender essas casas porque 
não terá como manter isso aqui", diz Romeu. 
Ele foi um dos moradores que lideraram o 
protesto da semana passada.
  Hoje, já há lotes sendo vendidos nos novos 
distritos. Segundo a Renova, assim que as 
chaves dos imóveis são entregues para os 
moradores, eles podem colocá-los à venda.
  Uma casa de três quartos e dois banheiros em 
Bento Rodrigues, por exemplo, está sendo 
anunciada por R$ 2,8 milhões por uma corretora 
de imóveis da cidade. "Oportunidade de morar 
no Novo Bento em casa toda em porcelanato e 
granito de primeira qualidade e rebaixamento 
de gesso com luzes embutidas no teto", diz o 
anúncio. Segundo corretores da região, as casas 
hoje à venda no distrito são oferecidas por no 
mínimo R$ 1,5 milhão.
"Tem muita gente de fora de Mariana 
procurando casa aqui, é como se fosse um ponto 
turístico; as pessoas não entendem que aqui era 
para ser um local humilde", afirma Eliana 
Santos, 41, moradora de Bento Rodrigues e ex-
operadora de máquinas na Samarco.
  De acordo com a Renova, 144 casas em Bento 
Rodrigues e 62 em Paracatu já foram entregues 
aos moradores. Além disso, 207 imóveis 
(incluindo públicos) em Bento Rodrigues e 84 
em Paracatu já estão finalizados —a conta inclui 
aquelas residências que precisam de reparos, 
como os solicitados pelos moradores.
  Eliana reclama do preço das mercadorias no 
novo distrito. Como os produtos vendidos na 
região vêm do centro de Mariana, eles tendem a 
ser mais caros do que os do restante da cidade 
–situação que já acontecia antes da tragédia. 
Agora, porém, a percepção é de que o 
desenvolvimento do distrito aumentou essa 
diferença, principalmente nas mercadorias não 
essenciais. Uma casquinha de sorvete com duas 
bolas custa R$ 12; esse também é o preço de 
uma lata de cerveja no bar.
"As pessoas de fora nos veem com o olhar de 
quem tem dinheiro, mas eles não sabem o que a 
gente passa para estar aqui. Nem tudo o que 
você vê é realidade", diz Eliana.

  As casas, de fato, se parecem muito com 
aquelas de condomínios fechados para 
moradores de classe média alta. A escolha, 
segundo a Renova, foi dos próprios moradores, 
que puderam escolher, dentro de um catálogo de 
opções, a arquitetura e os detalhes, como piso e 
paredes, de suas residências. "A obra só teve 
início após a aprovação final do desenho pelos 
futuros moradores, que acompanharam todas 
as etapas", diz a fundação em nota.
  Não há galinhas, gados, porcos e nem cavalos, 
como era comum se ver nos distritos antigos, 
principalmente em Paracatu de Baixo. O projeto 
das casas não possibilita a criação desses 
animais. O que se vê na região são ruas bem 
asfaltadas, casas bem pintadas e futuros espaços 
públicos bem planejados.
Mas a essência dos distritos antigos não existe 
mais, e os moradores sentem isso.
"Antes, por ser zona rural, as pessoas 
trabalhavam em suas casas ou na dos vizinhos. 
Hoje, não é área rural mais; não se pode ter 
galinha, porco nem nada", diz Romeu Geraldo 
de Oliveira, 49, morador de Paracatu de Baixo. 
"A Renova precisa criar um modo de 
sobrevivência da comunidade; alguma coisa 
que gere uma renda. Hoje, todo mundo aqui só 
sobrevive com o cartão emergencial que a 
Renova paga, então precisamos de emprego 
aqui dentro", acrescenta.

   Antes áreas rurais, os distritos de Bento 
Rodrigues e Paracatu de Baixo, destruídos pelo 
rompimento da barragem de Mariana, hoje se 
parecem com condomínios fechados, como 
aqueles localizados nas regiões metropolitanas 
das grandes capitais brasileiras.
  A Renova, fundação criada por Samarco, Vale 
e BHP para reparar os danos da tragédia de 
2015, anunciou no mês passado ter finalizado 
85% das obras nos locais. Grande parte dos 
moradores, porém, não está satisfeita.
  Na segunda-feira (05/08), os moradores de 
Paracatu –como agora é chamado o antigo 
Paracatu de Baixo– se reuniram com 
funcionários da Renova para reivindicar maior 
celeridade da fundação na reparação de defeitos 
nas casas entregues. Eles também querem que a 
fundação se comprometa a prolongar o período 
em que custeará suas despesas.
O encontro foi marcado após alguns moradores 
impedirem na semana passada o acesso ao 
distrito de caminhões e ônibus carregando 
materiais de construção e trabalhadores 
terceirizados da fundação.
  Esses moradores estão preocupados sobre 
como serão seus futuros daqui a cinco anos, 
quando acabará o vínculo entre a Renova e 
quem já recebeu a chave de casa. Até lá, a 
fundação custeará contas de água e energia, mas 
o receio é que depois desse período os alocados 
não consigam assumir as despesas.
Isso porque, antes da tragédia, muitos, de baixa 
renda, não pagavam parte dessas contas, 
recorrendo aos chamados "gatos".
  Entre a tragédia e a entrega das chaves das 
casas nos novos distritos, os moradores foram 
alocados em residências no centro de Mariana, 
também custeadas pela fundação.
  O Panfletu´s esteve nos dois distritos no mês 
passado e constatou a diferença entre eles e os 
que foram destruídos pela lama em 2015. A 
começar pela localização, que não é a mesma 
dos antigos –no caso de Bento Rodrigues, a 
distância é de 12 quilômetros; já no de Paracatu, 
de 3 quilômetros.
  Além das casas, os novos distritos criados pela 
Renova contam com igrejas, escolas (com telas 
interativas), ginásios poliesportivos, postos de 
saúde, linhas de distribuição de energia e 
estações de tratamento de água e esgoto. 
Realidade bem distinta, inclusive, do restante 
da cidade, que não tem tratamento de esgoto.
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DEPRESSÃO: Quatro sinais de alerta de depressão em idosos
A depressão é uma condição de saúde mental que pode afetar pessoas com qualquer idade, mas em idosos muitas vezes pode passar despercebida.

Mudança no apetite e no peso: Perda ou ganho 
significativo de peso pode estar relacionado à 

depressão. Aquela pessoa que de repente perde o 
interesse pelo alimento ou passa a ter uma compulsão 
alimentar, pode estar demonstrando um sinal de alerta.
Distúrbios do sono: A insônia ou o sono excessivo são 
comuns em idosos deprimidos.
Perda de interesse em atividades: Não ter mais 
interesse em atividades que antes eram prazerosas, 
pode ser um sinal da doença. 
Sentimentos de inutilidade ou culpa excessiva: Com 
a depressão, os idosos frequentemente se sentem 
inúteis e culpados por coisas que normalmente não 
causam esse sentimento.
Ademais, existem fatores que são contribuintes para 
essa situação, como o isolamento social, problemas de 
saúde, mudanças de vida, entre outros. Mas, é 
importante intervir buscando as atividades que fazem 
sentido para e oferecendo meios de mantê-lo 
estimulado, entretido e participante. “Cuidar da saúde 
mental dos idosos é fundamental para garantir que 
possam desfrutar de uma vida satisfatória. Por isso, é 
de extrema importância buscar ajuda profissional e ter 
uma rede de suporte social, como a presença de 
cuidadores para além de cuidar, se tornar um elo entre 
o idoso e sua família”, finaliza.

alerta para saber se o idoso está desenvolvendo a 
depressão. São eles:

  Números do IBGE indicam que idosos compõem o 
grupo mais afetado pela doença ela atinge cerca de 13% 
da população entre os 60 e 64 anos no País. E isso tem 
relação também com questões socioemocional, como a 
aposentadoria, perdas na capacidade física e um 
eventual sentimento de “inutilidade” e inadequação. 
Para Renata Lima, psicóloga e franqueada da Padrão 
Enfermagem, rede de agenciamento de profissionais na 
área da saúde, identificar os sinais de depressão em 
idosos é essencial para proporcionar o cuidado 
necessário e qualidade de vida. “A depressão traz 
vários sentimentos relacionados a tristeza, 
irritabilidade, desânimo e baixa autoestima. É muito 
comum que doenças crônicas, incapacitantes e 
degenerativas ocasionam o seu desenvolvimento”, 
ressalta.
  A profissional explica que é possível identificar alguns 
sinais que podem ser característicos da depressão, e a 
pessoa que passa maior parte do tempo com esse idoso 
deve estar atento. “Cuidar do idoso vai muito além de 
prover suas necessidades básicas de saúde, higiene e 
alimentação. O bom cuidador é aquele que tem 
atenção às particularidades de quem ele cuida”, 
explica. A psicóloga listou quatro sinais que valem de 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

MINAS CRIA BOLETIM ESCOLAR DIGITAL e moderniza 
acompanhamento das notas na rede estadual

Cerca de 300 mil alunos de Minas e responsáveis vão acessar frequência e notas pelo celular; expectativa é a de que, no ano que vem, todas as escolas tenham acesso.

Regionais de Ensino Metropolitanas A, B e C, 
contemplando aproximadamente 300 mil 
estudantes.
  As 39 cidades são: Barão de Cocais; Belo 
Horizonte; Belo Vale; Betim; Bom Jesus Do 
Amparo; Bonfim; Brumadinho; Caeté; Catas 
Altas;  Confins; Contagem; Crucilândia; 
Esmeraldas; Ibirité, Igarapé; Jaboticatubas; 
Juatuba; Lagoa Santa; Mário Campos; Mateus 
Leme; Moeda; Morro Do Pilar; Nova Lima; Nova 
União; Pedro Leopoldo; Piedade dos Gerais; 
Raposos; Ribeirão Das Neves; Rio Acima; Rio 
Manso; Sabará; Santa Bárbara; Santa Luzia; 
Santana do Riacho; São Joaquim de Bicas; São 
José da Lapa; Sarzedo; Taquaraçu de Minas; e 
Vespasiano.
  O objetivo, neste momento, é coletar 
considerações dos usuários e realizar ajustes 
necessários para garantir que, no início do ano 
letivo de 2025, a funcionalidade esteja disponível 
nas mais de 3,4 mil escolas da rede estadual de 
Minas Gerais.

Projeto
  O desenvolvimento do Boletim Escolar Digital 

foi iniciado pelo Laboratório de Inovação em 
Governo (LAB.mg), partindo do objetivo de 
melhorar o acompanhamento escolar dos alunos.
  As reuniões de pais realizadas pelas escolas foram 
consideradas como a principal forma de 
acompanhamento da trajetória escolar do 
estudante, sendo o Boletim Escolar instrumento 
relevante de apoio neste processo.
  Após análises e verificações de usabilidade e 
escuta com responsáveis, uma versão de testes foi 
implementada em cinco escolas: Escola Estadual 
João Belo de Oliveira (Carangola), E.E. Raul 
Soares (Ubá), E.E. Frei Egídio (Uberlândia), E.E. 
Alfredo Sá (Teófilo Otoni) e E.E. Técnico 
Industrial Professor Fontes (Belo Horizonte).
A Companhia de Tecnologia da Informação do 
Estado de Minas Gerais (Prodemge), responsável 
pelo desenvolvimento do MG App e do Sistema 
Mineiro de Administração Escolar (Simade), 
também realizou a integração desses sistemas ao 
Boletim Escolar Digital.
  Essa integração garante a unificação e a eficiência 
no gerenciamento das informações, facilitando o 
acesso e a atualização dos dados escolares para 
estudantes e responsáveis. A iniciativa foi 
fi n a n c i a d a  p e l o  B a n c o  N a c i o n a l  d e 
Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) 
com a intermediação da Secretaria de Estado de 
Casa Civil (SCC).

Como acessar

  O Boletim Escolar Digital pode ser acessado por 
meio do aplicativo MG App e do Portal Cidadão.
O acesso requer um login gov.br com CPF e está 
disponível apenas para o estudante e responsável 
cadastrados no Sistema Mineiro de Administração 
Escolar (Simade).
Caso haja inconsistências nas informações, os 
responsáveis deverão entrar em contato com a 
escola para correções.

Sobre o MG App
  O MG App, que conta com mais de 4,9 milhões 
de usuários, integra mais de cem serviços públicos 
oferecidos pelo Governo de Minas.
  Disponível gratuitamente para download nas 
lojas App Store e Google Play, o aplicativo oferece 
um amplo conjunto de funcionalidades, incluindo 
emissão de certidões, serviços de saúde, consulta 
de veículos e muito mais, tornando-se uma 
ferramenta essencial para a gestão de serviços 
públicos.

que o Boletim Escolar Digital vai trazer mais 
comodidade aos pais e responsáveis pelos 
estudantes da rede pública estadual.
“O responsável pelo aluno vai poder acompanhar 
a rotina, a frequência, as notas. Tudo isso é 
fundamental para que consigamos nos envolver 
ainda mais e melhorar a qualidade do ensino. Vale 
destacar que não tem como fazer educação sem 
parceria com a comunidade escolar e os pais. Esse 
lançamento é fruto desse diálogo”, disse.
  A secretária de Estado de Planejamento e Gestão, 
Camila Neves, também presente no lançamento, 
reiterou o compromisso do Governo de Minas em 
melhorar e facilitar a vida do cidadão por meio de 
acessos fáceis aos serviços que o Estado oferece.
“É muito importante trabalhar cada vez mais na 
ampliação de serviços públicos ao alcance da mão 
do cidadão. Esse é nosso foco: que consigamos, 
via MG App e Portal Cidadão, fazer com que todo 
mundo se aproxime dos serviços. O Boletim 
Escolar Digital vai nessa linha. Os pais estarão 
juntos e atentos ao desenvolvimento dos filhos na 
escola”, enfatizou.
  O acompanhamento escolar ficará disponível 
para instituições pertencentes às Superintendências 

   O Governo de Minas, por meio das Secretarias 
de Estado de Educação (SEE/MG) e de 
Planejamento e Gestão (Seplag/MG), lançou, na 
terça-feira (13/08), em Belo Horizonte, o Boletim 
Escolar Digital para a rede estadual de ensino.
  Inicialmente, cerca de 500 escolas em 39 
municípios da Região Metropolitana de Belo 
Horizonte (RMBH) terão acesso à funcionalidade, 
disponível no aplicativo MG App ou no portal 
cidadao.mg.gov.br.
O sistema permitirá que estudantes e responsáveis 
consultem notas e frequências bimestrais de forma 
ágil e prática.
“Hoje, nós estamos dando um passo muito 
importante na educação. Com o Boletim Escolar 
Digital, os pais terão acesso às notas dos filhos, 
que serão atualizadas bimestralmente e poderão 
acompanhar o desempenho dos estudantes”, disse 
o governador.
"O recurso cria mais proximidade,  um 
acompanhamento melhor, e tudo isso será 
disponibilizado em uma plataforma que milhões 
de mineiros já usam, que é o MG App", ressaltou 
Romeu Zema.
  O secretário Igor de Alvarenga reforçou 
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mobilizar para minimizar o sofrimento alheio. 
Além disso, esses gestos de solidariedade não 
apenas aquecem os corpos, mas também os 
corações, levando esperança a quem muitas 
vezes se sente esquecido.
  Porém, é importante também refletirmos sobre 
a necessidade de políticas públicas mais 
eficazes, que garantam condições dignas a 
todos, independentemente da estação do ano. O 
voluntariado é essencial, mas ele deve ser visto 

como um complemento às ações do Estado, e 
não como uma substituição.
  Convido você, leitor, a se engajar nessa causa. 
Procure organizações locais, participe de 
campanhas, ou até mesmo organize uma ação 
entre amigos e familiares. A ajuda que você 
oferece pode ser a diferença entre uma noite 
segura e uma noite ao relento. O inverno é 
rigoroso, mas juntos podemos aquecer o 
coração de quem mais precisa.

coletivo para ajudar quem precisa são capazes 
de fazer uma diferença real na vida de pessoas 
vulneráveis. Seja por meio da doação de 
agasalhos, alimentos ou até mesmo de um 
simples gesto de carinho, cada ação conta.
  Quando nos unimos para ajudar, criamos uma 
rede de apoio que fortalece toda a comunidade. 
As campanhas de arrecadação de roupas e 
alimentos, tão comuns durante o inverno, são 
um exemplo claro de como podemos nos 

  O inverno, com suas baixas temperaturas e 
noites longas, traz desafios especialmente duros 
para aqueles que vivem em situação de rua e 
para as famílias carentes. Enquanto muitos de 
nós buscamos o conforto de nossos lares 
aquecidos, é crucial lembrarmos daqueles que 
não têm esse privilégio.
  O trabalho voluntário deveria receber uma 
relevância ainda maior nessa época do ano em 
nossa cidade. A solidariedade e o esforço 

Fernando Vilela, instrutor do SENAI/FIEMG, técnico em Automação Industrial, Gestor da Qualidade, Consultor de processos,Palestrante e Analista na Empresa DF Soluções Empresariais.

A RELEVÂNCIA DO TRABALHO VOLUNTÁRIO E DOAÇÕES NO INVERNO.

depositando nas ruas e, quando chove, tudo isso 
vai parar no rio”, observou.
   Por isso, segundo sele, rios urbanos 
“dificilmente vão ter uma qualidade incrível, 
uma qualidade como se ele fosse um rio 
preservado num ambiente natural”. No entanto, 
comparado a rios urbanos brasileiros, como o 
rio Tietê, em São Paulo, o Sena está em melhor 
condição para que seja apropriado pela 
população.
 O professor diz ainda que o Brasil pode 
aprender com a iniciativa. Claro que é preciso 

muito investimento, mas também a valorização 
de medidas de saneamento básico e de medidas 
educativas.
“O saneamento básico tem que ser um projeto 
cidadão. Nós, enquanto eleitores, eleitoras, 
enquanto contribuintes, a gente tem que exigir 
essa dignidade que é ter saneamento básico em 
todas as moradias, em todas as cidades”, 
defende. E acrescenta, que o investimento deve 
se somar à educação: “porque não vai adiantar 
a gente investir dinheiro e tempo se a gente não 
mudar a consciência das pessoas”.

rio urbano com pessoas de caiaque, pessoas de 
barco com as suas voadeiras subindo e 
descendo o rio entre barcos de carga, entre 
barcos de turismo”, disse.
  A França investiu cerca de 1,4 bilhão de Euros 
(cerca de R$ 8,3 bilhões) em uma nova estrutura 
de águas residuais para reduzir a quantidade de 
esgoto que flui para o rio. Mesmo assim, treinos 
foram cancelados e atletas olímpicos passaram 
mal por conta da poluição do rio.
  Pegoraro explica que, mesmo com o 
investimento, por estar em uma grande cidade, o 
rio está sujeito à chamada poluição difusa. 
“Essa poluição é aquela poluiçãozinha que a 
gente não dá muita atenção para ela, mas ela é 
muito perigosa para a qualidade dos rios. 
Porque é aquele lixinho que acabou caindo na 
rua, às vezes sem querer, não intencionalmente, 
a fuligem dos carros, o óleo dos veículos que 
caem, a própria fuligem atmosférica que vai se 

  Embora a qualidade das águas do rio Sena 
tenha melhorado, Paris ainda tem um trabalho 
de despoluição pela frente para que a população 
possa tomar banho e mesmo consumir a água do 
rio. “Há muito trabalho a ser feito para que a 
gente atinja níveis plenamente seguros e 
saudáveis desse rio”, avaliou o educador 
ambiental na organização não governamental 
(ONG) SOS Mata Atlântica, o professor de 
biologia e ecologia César Pegoraro.
  Entrevistado pela jornalista Mara Régia, no 
último domingo (11/08), Pegoraro, que acabava 
de chegar da França, contou que, apesar de o rio 
não estar completamente despoluído, ele se 
surpreendeu com a limpeza do Sena.
“O que eu vi lá, o que eu percebi, é um rio 
absurdamente limpo. E diria mais, convidativo. 
Ele tem peixes, tem uma diversidade, uma 
quantidade de peixes bastante grande. Você tem 
pessoas, cidadãos, cidadãs remando no rio. Um 

MEIO AMBIENTE: Despoluir rios urbanos não depende só 
de investimento, diz professor

Professor defende medidas educativas.
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CONTRA O ABANDONO ESCOLAR, ação do Governo de Minas 
promove busca ativa de estudantes no estado

Dia D Busca Ativa Escolar marca o início do agosto das Juventudes 2024 nas instituições da rede estadual.

Atividades escolares
  Para realçar a importância da frequência 
estudantil, o Dia D Busca Ativa Escolar contará 
com uma série de atividades diversificadas e 
dinâmicas.
  Entre as iniciativas programadas estão mutirões 
de busca ativa, passeios ciclísticos, passeatas, 
caminhadas, gincanas, mostras escolares, e outras 
ações que buscam incentivar a presença dos 
estudantes nas escolas e reforçar o papel essencial 
da educação na formação pessoal e social.
“O que queremos com isso aqui no estado? Trazer 
toda a nossa criançada para dentro das escolas. 
Aqueles que pararam de estudar, queremos que 
voltem a estudar. E aqueles que estão na escola, 
que continuem na escola. É o momento de 
mostrarmos que em Minas o lugar da criança e 
dos jovens é na escola”, destaca o secretário de 
Estado de Governo, Gustavo Valadares.
  A Escola Estadual Professor Clóvis Salgado, em 
Cataguases, na Zona da Mata, iniciou suas 
atividades para o Dia D Busca Ativa Escolar na 
última sexta-feira (09/08).
  Foram impressos cartazes informativos sobre a 
ação do Dia D, e os estudantes do 9º ano, 
acompanhados por professores e pela gestão 
escolar, distribuíram o material pelos bairros 
atendidos pela escola como um convite para que 
todos comparecessem à instituição de ensino.
  Hoje, os estudantes realizaram serenatas nas casas 
dos colegas identificados como público-alvo do 
Busca Ativa, levando café da manhã e um convite 
pessoal para que retornem às aulas. Essa 
abordagem reforça, de maneira acolhedora e 
motivadora, a importância da presença escolar.
Nesta edição do Agosto das Juventudes, destaca-se 
a  participação ativa  dos  Conselhos  de 
Representantes de Turma, compostos pelos 
próprios estudantes.
Esses conselhos desempenham um papel 
importante na implementação das atividades do 
Agosto das Juventudes, colaborando no 
planejamento e desenvolvimento das ações junto 
aos professores e à gestão escolar.

Protagonismo juvenil
  Os estudantes, como protagonistas das atividades, 
são fundamentais na organização do Agosto das 
Juventudes que, além do Dia D Busca Ativa 
Escolar, contará com uma programação repleta de 
eventos que envolvem toda a comunidade 
educativa ao longo do mês.
  Os alunos têm a oportunidade de assumir papéis 
de liderança e responsabilidade em diversos 
eventos e projetos, destacando-se como agentes 
ativos na promoção da educação e da cultura.
  Entre as atividades previstas estão palestras com 
especialistas, debates sobre temas sociais 
relevantes, oficinas que desenvolvem habilidades 
de argumentação e propostas de ação, e campanhas 
de sensibilização que destacam a importância do 
engajamento social.
Peças de teatro, produções audiovisuais e 
concursos culturais também farão parte das ações, 
promovendo um ambiente de reflexão e expressão 
artística entre os estudantes.

Agosto das Juventudes
  O Agosto das Juventudes, instituído pela 
SEE/MG desde 2021 e alinhado à Lei nº 
22.413/2016, é uma celebração que homenageia o 
Dia do Estudante e a Semana Estadual das 
Juventudes.
  Em 2024, a SEE/MG concentra as atividades no 
protagonismo juvenil e na participação social, 
destacando a capacidade dos jovens em moldar 
uma sociedade mais justa e democrática.
  A secretaria também conta com parcerias e 
projetos vinculados que apoiarão as atividades 
deste mês. O Programa de Iniciação Científica na 
Educação Básica (Iceb) e o Conselho de 
Representante de turma são exemplos de 
iniciativas que contribuem para a formação cidadã 
e o desenvolvimento de competências entre os 
jovens.
  Esses programas complementam as ações do 
Agosto das Juventudes, oferecendo aos estudantes 
oportunidades de aprofundar seu conhecimento e 
engajamento em questões sociais e políticas.

Busca Ativa
  O Busca Ativa tem o objetivo de alcançar e trazer 
de volta estudantes infrequentes, evitando o 
abandono e a evasão escolar.
  Para isso, são realizadas ações de identificação 
dos estudantes faltosos, mobilização dos 
responsáveis legais, acionamento das redes de 
assistência, quando cabível, e acolhimento aos 
alunos que não se sentem pertencentes à 
comunidade escolar.
  Essas estratégias são orientadas pelo Plano de 
Enfrentamento ao Abandono e à Evasão Escolar, 
que tem o objetivo de impulsionar as ações da 
Busca Ativa e trazer de volta os estudantes que 
estejam com mais de 25% de faltas no diário 
escolar.
  As ações são organizadas para alcançar todos os 
estágios da infrequência escolar — seja o 
desinteresse pelos estudos, desmotivação em 
frequentar a escola, problemas de convivência com 
a comunidade escolar, problemas pessoais e 
familiares ou, até mesmo, casos de doença.

“Agora que o aluno foi identificado, a escola vai 
providenciar o devido acolhimento, com 
acompanhamento sistemático e aulas de reforço, 
para que ele possa acompanhar seus colegas, se 
sentir acolhido e querido, e garantir que sua 
trajetória escolar seja de sucesso”, afirma a 
subsecretária de Articulação Educacional da 
SEE/MG, Cláudia Lara.
  Desde 2019, as iniciativas de Busca Ativa têm 
desempenhado um papel importante no retorno 
dos estudantes. No primeiro ano do programa, 
cerca de 15 mil estudantes foram reintegrados ao 
sistema educacional. Em 2020, esse número 
cresceu significativamente, alcançando mais de 30 
mil, impulsionado pela necessidade de suporte 
durante a pandemia.
  Em 2022, a recuperação de estudantes chegou a 
aproximadamente 55 mil, e em 2023, mais de 65 
mil alunos em situação de infrequência foram 
reintegrados às escolas da rede estadual.

comunidade escolar e a sociedade em geral para a 
causa da educação, destacando a importância de 
manter os estudantes engajados e presentes nas 
salas de aula.
  O secretário de Estado de Educação, Igor de 
Alvarenga, ressaltou a relevância dessa ação e da 
participação de toda a comunidade escolar.

“Neste dia, todas as nossas escolas estaduais estão 
desenvolvendo ações para que esses estudantes 
voltem para a escola, porque lugar de criança é 
dentro da escola”, ressaltou o secretário.
“É isso que queremos, que todos nossos alunos 
possam frequentar e ter o seu direito à 
aprendizagem e permanência nas escolas, para 
que possamos ter uma educação com ainda mais 
qualidade”, afirmou Igor de Alvarenga.

  Na última segunda-feira (12/08), foi um dia 
especial para a educação em Minas Gerais. As 
escolas da rede estadual celebram o Dia D Busca 
Ativa Escolar, uma ação do Governo de Minas, por 
meio da Secretaria de Estado de Educação de 
Minas Gerais (SEE/MG), que marca o início do 
Agosto das Juventudes 2024.
  O evento não só reforça a importância da 
presença escolar, mas também representa um 
momento significativo na luta contra a 
infrequência e o abandono.
  O Dia D Busca Ativa Escolar é uma novidade na 
programação da SEE/MG, criado para enfrentar de 
forma eficaz os desafios relacionados à evasão 
escolar.
Com o tema “Lugar de Estudante é na Escola", 
esta ação especial tem como objetivo mobilizar a 
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AGOSTO AZUL VERMELHO: A importância da prevenção 
para saúde arterial

O mês de agosto também é marcado pela comemoração do Dia do Cirurgião Vascular (15/08), e o do Dia Nacional da Consciência Vascular - Dia V (17/08).

  Algumas medidas podem contribuir para manutenção 
da saúde vascular, como a prática de atividades físicas 
regulares e períodos de sono de qualidade. A 
alimentação saudável e controle do colesterol também 
contribuem para evitar doenças, por isso, alimentos 
gordurosos em excesso devem ser evitados. No dia a 
dia, deve-se dar preferência a frutas, legumes, verduras e 
carnes magras. Já o estresse e o fumo são prejudiciais e 
contribuem para o agravamento da saúde das artérias, 
podendo ocasionar problemas permanentes.
Tenha especial atenção aos sintomas
  O profissional indicado para tratar do sistema vascular 
é o angiologista ou o cirurgião vascular. Tenha especial 
atenção em caso de histórico da doença na família, caso 
seja portador de problemas vasculares, como trombose 
ou varizes, caso seja portador de diabetes ou câncer e se 
já teve covid-19. A campanha também chama a atenção 
para aqueles que nunca fizeram uma consulta ou exame 
e podem não saber que possuem uma doença vascular. 
O diagnóstico precoce é essencial para a eficácia do 
tratamento e o consequente aumento da qualidade de 
vida.

   A campanha Agosto Azul Vermelho, criada pela 
Sociedade Brasileira de Angiologia e de Cirurgia 
Vascular (SBACV) para conscientizar a população 
sobre a importância da prevenção, do diagnóstico e do 
tratamento de doenças venosas, linfáticas e arteriais. As 
cores foram escolhidas por representarem as veias (azul) 
e artérias (vermelho). Diversos prédios, monumentos e 
pontos turísticos serão iluminados com as cores da 
campanha para reforçar a importância do tema. O mês 
de agosto também é marcado pela comemoração do 
Dia do Cirurgião Vascular (15/08), e o do Dia Nacional 
da Consciência Vascular - Dia V (17/08).
  A iniciativa chama a atenção para os principais 
problemas que podem acometer o sistema vascular, 
como varizes, trombose venosa profunda, acidente 
vascular cerebral, linfedema, doença carotídea, pé 
diabético, aneurisma de aorta abdominal, embolia 
pulmonar, entre outros. Para proporcionar ainda mais 
conhecimento sobre o assunto, a SBACV lançou uma 
cartilha com detalhes sobre os aneurismas (dilatação 
anormal de uma artéria). 
Medidas de prevenção

  A convite da Marciele Deuduque presidente da CUFA MG a 
Escola Municipal Cônego Paulo Diláscio de Mariana marcará 
presença na Expo Favela Minas 2024, que ocorrerá no dia 13 de 
setembro no Sebrae em Belo Horizonte. Este evento promete ser 
uma grande oportunidade para os jovens empreendedores. 
  No lançamento realizado durante a última semana, tivemos a 
honra de contar com a presença da Diretora da Escola Natália 
Barros, a Coordenadora do Tempo Integral Victoria Neves e dois 
alunos Brayan Marques e Lucas Marques que compartilharam um 
pouco sobre o que os espera no evento. “Eles falaram sobre a peça 
de teatro "SONHO", que será apresentada por eles e mais 20 
alunos da escola, em colaboração com os Empreendedores do 
Futuro”. 
“Estamos empolgados com essa parceria e ansiosos para ver o 
talento e a criatividade desses jovens brilharem na Expo Favela”.

ESCOLA MUNICIPAL CÔNEGO PAULO DILÁSCIO Participa 
da Expo Favela com os Empreendedores do Futuro

Este evento promete ser uma grande oportunidade para os jovens empreendedores.
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Falou sobre o seu trabalho como mental coach 
no futebol e atendeu pacientemente aos leitores 
e admiradores ao final. 
  No dia seguinte, 10 de agosto, Marcelo 
participou da conferência "A Seleção Brasileira 
na Bolívia", com os debatedores Jorge Jove (ex-
diretor técnico do The Strongest); Jorge Barraza 
(sumidade do jornalismo latino-americano, 
argentino, cobriu 11 Copas do Mundo e editou 
durante muito tempo a revista oficial da 
Commebol); Armando Aguilar Murguia 
(diretor do Museu do Futebol Boliviano) com a 
mediação de Martin Diaz Meave. 
   Pacientemente, ao final, posou para fotos com 
admiradores e visitou o estande do Museu do 
Futebol na Feira. Recebeu de Diana um livro de 
presente, "Bolivia En La Copa América", de 
Ivan Aguilar Murguia e uma revista La Razón. 
De Jorge Barraza, foi presenteado com o livro 
autografado "Pioneros Una historia de la Copa 
América". 
 Tudo da Feria Internacional del Libro de La 
Paz pode ser consultado no Facebook oficial 
do evento.

   Representando o Brasil em mais um evento 
internacional, com apoio da Embaixada do 
Brasil na Bolívia, do Ministério da Cultura 
brasileiro,  do Itamaraty, tendo sido contratado 
pelos seus vários livros, Marcelo Pereira 
Rodrigues foi uma das atrações no evento que 
ficou definido como Conversatório "Futebol e 
Literatura", que contou com a participação do 
escritor argentino Eduardo Sacheri, com a 
mediação de Martin Diaz Meave, no último 9 de 
agosto.
  Dentre tantos trabalhos, Eduardo Sacheri é 
autor do livro "O Segredo dos Seus Olhos", que 
roteirizado para o cinema levou o Oscar de 
Melhor Filme. Martin Diaz é um publicitário do 
clube boliviano The Strongest.
  Num debate de altíssimo nível, onde não foi 
necessário nenhum cartão amarelo, Eduardo e 
Marcelo discorreram sobre as repercussões de 
suas carreiras e Marcelo, dispensando o 
tradutor, emocionou a todos com os seus 
esclarecimentos sobre bastidores de seus livros 
futebolísticos: o infantil "Do Pequeno ao 
Grande Mundo" e a novela "Minhas Mulheres". 

COLUNISTA DO PANFLETU'S É DESTAQUE NA FERIA 
INTERNACIONAL DEL LIBRO DE LA PAZ, BOLÍVIA 

  O Centro de Atendimento ao 
Cidadão (CAC) da Câmara 
Municipal de Mariana esclarece 
que o horário de abertura da 
agenda para marcar a emissão da 
C a r t e i r a  d e  I d e n t i d a d e 
permanece tendo início às 09h. 
De segunda a sexta-feira, são 
l i b e r a d a s  4 0  v a g a s  p a r a 
agendamento do serviço. 
  É imprescindível que o cidadão 
fique atento às informações 
oficiais e específicas do Posto de 
Identificação selecionado para o 
seu atendimento, tendo em vista 
que os horários variam de 
acordo com cada município. 
Para agendar, basta acessar o 
site:
 www.cidadao.mg.gov.br ou o 
aplicativo MG APP Cidadão. 
  O CAC está localizado na Praça 
Minas Gerais, nº 89 - Centro de 
Mariana. Para esclarecimentos e 
mais informações, o cidadão 
pode entrar em contato pelo 
telefone (31) 3557-6210.

UTILIDADE PÚBLICA - Agendamentos para emissão da Carteira 
de Identidade seguem com início às 09h em Mariana 

De segunda a sexta-feira, são liberadas 40 vagas para agendamento do serviço.
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articulação nacional composta por 175 
organizações que atuam na luta pelo direito à 
vida na cidade e no campo e que fez o 
mapeamento de forma coletiva - esse número 
pode ser ainda maior já que a pesquisa não 
considera a população em situação de rua e 
pessoas que estão ameaçadas por desastres 
socioambientais.
  O que o levantamento conseguiu apontar é 
que, do total de vítimas de despejos ou 
remoções forçadas, 333.763 correspondem a 
famílias ameaçadas, 42.098 a famílias 
despejadas e 78.810 a famílias vivendo com o 
despejo suspenso.
Entre as regiões mais afetadas, São Paulo lidera 
o ranking com o maior número de famílias 
ameaçadas (90.015) e despejadas (9.508). O 
estado de Pernambuco aparece na segunda 
posição no ranking de famílias ameaçadas 
(43.411) e em quinto no de despejadas (2.194). 
Já o estado do Amazonas aparece na segunda 
posição em número de despejados (5.541) e em 
terceiro no de ameaçados (31.902).

Reintegração de posse e grandes obras
  De acordo com Raquel, essas remoções 
forçadas  ou despejos  são motivados 
principalmente por reintegração de posse, 
quando há conflito entre a pessoa que se diz 
proprietária do imóvel ou da terra e as famílias 
que estão ocupando esses locais.
  Como segunda principal razão estão as 
remoções forçadas impulsionadas pelo poder 
público, principalmente por grandes obras.

 “Isso pode estar relacionado a grandes obras - 
como de sistema de transporte, drenagem ou 
esgotamento sanitário - ou obras em menor 
escala, que são supostamente para o benefício 
da própria população, mas que acabam tendo 
efeitos contraditórios de remoção”, afirmou.
  É por isso que, neste momento em que as 
grandes obras do Programa de Aceleração do 

Crescimento (PAC) estão sendo retomadas, 
Raquel defende que é preciso repensar o quanto 
elas podem estar afetando também a população 
mais vulnerável. “É muito importante a gente 
estar atento para que essas obras não tenham 
um efeito ainda mais negativo sobre a 
população vulnerabilizada”, destacou. “A obra 
pública não pode nunca aumentar o déficit 
habitacional ou o problema da moradia no 
país, porque senão a gente está favorecendo 
apenas um setor de desenvolvimento”.

Soluções
  Para a gerente da organização, é urgente que 
se pense em uma política nacional de mediação 
de conflitos  fundiários,  com esforço 
interministerial para que o problema seja 
resolvido. Outro ponto levantado por ela diz 
respeito às legislações e decisões judiciais. 
“Temos diversas medidas em nível do Conselho 
Nacional de Justiça, como por exemplo a 
Resolução 510 de 2003, que estabelece a 
necessidade de mediação desses conflitos com 
visitas in loco, ou seja, é o juiz descer do 
escritório e realmente colocar o pé na terra e 
conhecer as pessoas que estão sendo 
removidas”.
  Também é preciso, segundo ela, que se 
encerrem propostas legislativas que pretendem 
marginalizar ainda mais essas pessoas. “Há 
propostas legislativas que estão tramitando e 
que estabelecem - ou tentam estabelecer - que 
as pessoas que precisam ocupar imóveis ou 
terrenos percam também seus direitos a 
programas sociais, como o Bolsa Família, o 
Benefício de Prestação Continuada (BPC) ou o 
direito de participar de concursos públicos. 
Existe aqui uma tentativa de punir duplamente 
a  p o p u l a ç ã o  q u e  j á  e s t á  b a s t a n t e 
vulnerabilizada, ou seja, uma pessoa que já 
não tem direito à moradia, além de tudo, corre 
o risco de perder o direito a um programa 
social”.

possível que muitas pessoas tenham recorrido a 
ocupações”, lembrou. “Se a família já está 
morando de forma precária, está morando de 
favor, às vezes está tendo que comprometer 
alimentação e segurança alimentar para pagar o 
aluguel no final do mês, aí ela pode recorrer a 
uma ocupação urbana”.
Perfil
  A crise habitacional brasileira tem classe, gênero 
e raça, revelou o levantamento. A grande maioria 
dos afetados é formada por pessoas que se 
autodeclaram pretas e pardas (66,3% do total), 
mulheres (62,6%) e que ganham até dois salários 
mínimos (74,5%). “Estamos falando de pessoas 
predominantemente de baixa renda, muito 
v u l n e r a b i l i z a d a s  d o  p o n t o  d e  v i s t a 
socioeconômico. É também uma população 
predominantemente negra e, muitas vezes, 
chefiada por mulheres. Existe uma dívida 
histórica do país em relação à demanda dessa 
população por moradia”.
  Do total de vítimas dessas remoções e despejos, 
cerca de 267 mil são crianças e mais de 262 mil, 
pessoas idosas. “Sabemos que apesar de a 
moradia ser um direito constitucional e um 
direito humano, ainda estamos em um país em 
que existem pelo menos 6 milhões de pessoas em 
situação de déficit habitacional e mais 26 
milhões  em condição de  inadequação 
habitacional. A pesquisa indica a ponta do 
iceberg de um problema histórico no Brasil. 
Estamos falando aqui da moradia, do problema 
da luta pela terra e de como isso está atrelado às 
questões da pobreza e de interseccionalidades”, 
disse Raquel Ludermir.
Números subestimados
  Segundo a Campanha Nacional Despejo Zero - 

  Um levantamento inédito, produzido pela 
Campanha Nacional Despejo Zero e divulgado 
na última quarta-feira (14/08), mostra que mais 
de 1,5 milhão de brasileiros sofreram com 
despejos ou remoções forçadas entre outubro de 
2022 e julho de 2024. Isso representou aumento 
de 70%, já que em outubro de 2022, 898.916 
pessoas tinham enfrentado essa situação.
  O mapeamento reúne casos coletivos de 
remoção forçada de pessoas e de comunidades 
inteiras, que foram expulsas de seus locais de 
moradia .  I sso  inc lu i  não  só  os  casos 
judicial izados,  mas também processos 
administrativos promovidos pelo poder público.
  O aumento verificado no período, explicou 
Raquel Ludermir, gerente de Incidência Política 
da organização Habitat para a Humanidade 
Brasil, pode estar relacionado ao fato de que, 
durante a pandemia de covid-19, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) determinou a suspensão 
dos despejos e a reintegração de posse contra 
famílias vulneráveis. A medida acabou durando 
até o final de outubro de 2022. “Até esse 
momento, vários casos ficaram represados por 
essa determinação do STF. Depois disso, a gente 
teve a liberação, e os despejos voltaram a ser 
legais. Então, o que a gente nota é um aumento 
muito expressivo que reflete a retomada do 
andamento desses processos judiciais de despejo 
e ameaça de reintegração de posse, de uma 
forma geral”, disse ela, em entrevista.
  Outro fator que pode ter contribuído para esse 
aumento, explicou Raquel, é o custo de vida 
elevado como reflexo da pandemia. “A gente 
sabe que, durante a pandemia, houve um 
empobrecimento muito sério das pessoas e o 
custo de vida aumentou bastante. Então é 

INVASÃO: Mais de 1,5 milhão são afetados por remoções 
forçadas em vários municípios 

Levantamento inédito foi divulgado pela Campanha Despejo Zero.
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DEPUTADOS MINEIROS: Políticas voltadas à ciência e à 
inovação em Minas precisam de orçamento e continuidade

Audiência da Comissão de Educação tem ampla presença de instituições parceiras na construção do plano estadual sobre o tema.

dotação orçamentária e uma política pública com 
continuidade”, enfatizou Demetrius da Silva, 
reitor da Universidade Federal de Viçosa e 
presidente do Fórum das Instituições Públicas de 
Ensino Superior do  Estado de Minas Gerais.
“Essa continuidade depende também de 
autonomia financeira e gerencial de institutos e 
fundações como a Fapemig”, completou Fernando 
Marcos dos Reis, pró-reitor de Pesquisa da 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG). 
Ele destacou o esforço da ALMG nesse sentido e 
citou a Proposta de Emenda à Constituição (PEC) 
37/24, da deputada Lohanna (PV) e outros, que 
busca explicitar a autonomia da Fapemig. A PEC 
está em tramitação.
Fernando também defendeu uma maior integração 
entre ciência e tecnologia e o mercado industrial, 
ponto reforçado por outros participantes. “A 
função social da universidade só se concretiza 
quando o conhecimento chega à sociedade. Os 
ambientes de inovação fazem essa transferência”, 
pontuou Marco Aurélio Crocco, diretor-presidente 
do Parque Tecnológico de Belo Horizonte 
(BHTec).
   Santuza Maria Teixeira, membro titular da 
Academia Brasileira de Ciências, salientou que a 
UFMG é a terceira instituição que mais deposita 
patentes, atrás apenas da Petrobras e da Fiat. “Isso 
pode se transformar em produtos para a 
sociedade, permitindo que Minas possa substituir 
seu modelo de desenvolvimento econômico”, 
afirmou.
Por outro lado, participantes destacaram que as 
inovações devem estar acessíveis. “Não adianta eu 
ter o melhor aparelho de ressonância e o exame 
custar R$ 700”, exemplificou Heron Bonadiman, 
reitor da Universidade Federal dos Vales do 
Jequitinhonha e Mucuri.
“Temos que pensar sempre sobre quem usufruirá 
das inovações. O plano deve ser ater às 
desigualdades sociais”, concordou Fernanda dos 
Santos Rodrigues Silva, coordenadora de pesquisa 
do Instituto de Referência em Internet e Sociedade.
Biodiversidade

  As pesquisas voltadas para a proteção da 
biodiversidade também foram defendidas na 
audiência. “A Organização para a Cooperação e o 
Desenvolvimento Econômico (OCDE) aponta que 
os países com maior biodiversidade, usadas de 
forma sustentável, serão os mais ricos. Isso 
também passa pelo ambiente de inovação”, 
afirmou o pró-reitor de Pesquisa e Inovação da 
Universidade Federal de Lavras, Luís Roberto 
Batista.
  Essas demandas estão contempladas no fórum, 
que terá quatro eixos de discussões: Estrutura da 
política de ciência, tecnologia e inovação no 
Estado, Desenvolvimento social e qualidade de 
vida, Natureza e sociedade e Cidades inteligentes, 
sustentáveis e criativas.
E s t a d o  p r e c i s a  d e  n o v a  m a t r i z  d e 
desenvolvimento
  A substituição da matriz econômica de Minas, 
sustentada na mineração, também passa pelo 
desenvolvimento de ciência e tecnologia, 
conforme destacaram participantes da audiência. 
“Seria um salto quântico e mudaria a vida do 
Estado e tivéssemos um desenvolvimento como 
sonhamos, coerente, sem agredir o meio ambiente 
e desrespeitar comunidades tradicionais”, 
afirmou Sandro Amadeu Cerveira, reitor da 
Universidade Federal de Alfenas.
  Também para Thiago Pereira, vice-reitor da 
Universidade do Estado de Minas Gerais (Uemg), 
somente a partir da inovação Minas deixaria de 
depender de seu subsolo, como ocorre há 500 anos. 
Essa foi, ainda, a mensagem de Paulo Sérgio 
Beirão, professor aposentado da UFMG. Com a 
geração de conhecimento e tecnologia, segundo 
ele, Minas poderia sair da condição de estado 
endividado e dependente de commodities para 
uma economia de base tecnológica.
“Os problemas sociais, que têm soluções 
superficiais, também poderiam ser combatidos em 
suas causas”, completou. Para o professor, é 
preciso integrar pesquisadores, mercado e 
governo. “O fórum permite esse diálogo”, 
sinalizou.

as regiões de Minas, foi destacada por vários 
participantes da audiência. Segundo eles, as 
diversidades e assimetrias do Estado e as 
peculiaridades de cada região devem estar 
representadas no plano. Outro ponto de consenso 
foi a necessidade de financiamento de longo prazo 
para se fazer ciência. Daí a importância de uma 
política de Estado, e não de governo, para esse 
setor.
“Essa é nossa maior fragilidade. Temos recursos 
humanos qualificados e o maior número de 
instituições de ensino superior do País. Mas falta 

“O fórum foi iniciado em 2019 e interrompido pela 
pandemia de coronavírus. Só agora pudemos 
retomar”, explicou a parlamentar. A programação 
do evento inclui, além da regionalização, a etapa 
estadual, entre os dias 25 e 27 de novembro. As 
preocupações centrais da discussão estão voltadas 
para a redução de desigualdades sociais, de gênero 
e de raça e para a garantia de recuperação, 
conservação e proteção ambiental  e  da 
sustentabilidade.
Ciência deve ter financiamento de longo prazo
  Uma das premissas do fórum, a da escuta a todas 

Conheça mais através do contato: (31) 98239-4879

FISIOTERAPIA: O Poder 
de Fortalecer a 

Imunidade dos Idosos 
Em um mundo onde a longevidade se torna cada vez mais comum, a qualidade de vida 

na terceira idade ganha destaque.

  Cada idoso tem suas particularidades, e nosso 
trabalho é entender essas necessidades para 
oferecer um tratamento que realmente faça a 
diferença. A fisioterapia é como uma orquestra 
sinfônica: cada movimento, cada exercício, 
contribui para uma harmonia perfeita, que reflete 
diretamente na imunidade e bem-estar do 
paciente. Além disso, a fisioterapia promove a 
socialização, o que também influencia 
positivamente o sistema imunológico. Em 
grupos ou sessões individuais, os idosos 
encontram um espaço de interação e apoio, 
elementos que, segundo especialistas, são 
fundamenta i s  para  a  saúde  menta l  e , 
consequentemente, para a imunidade. 
Assim, a fisioterapia se consolida não apenas 
como um tratamento de reabilitação, mas como 
uma fonte de vitalidade e proteção para aqueles 
que carregam a sabedoria dos anos. Ao cuidar do 
corpo, cuida-se também da alma, promovendo 
uma vida longa, saudável e plena de energia. O 
futuro, para muitos idosos, é agora sinônimo de 
força e resistência, graças ao poder revitalizante 
da fisioterapia. 
Dr. João Rezende - Fisioterapeuta Domiciliar

  Neste contexto, a fisioterapia surge como uma 
aliada poderosa, não apenas no alívio de dores e 
na melhora da mobilidade, mas também como 
um verdadeiro  escudo para  o  s is tema 
imunológico dos idosos. A prática regular de 
exercícios orientados por fisioterapeutas 
qualificados tem se mostrado uma ferramenta 
essencial para o fortalecimento muscular e a 
manutenção do equilíbrio. 
  No entanto, seus benefícios vão além do que os 
olhos podem ver. Estudos recentes apontam que 
a fisioterapia, ao estimular a circulação 
sanguínea e promover a saúde do coração e dos 
pulmões, desempenha um papel crucial na 
melhora da resposta imunológica do organismo. 
Maria do Carmo, de 72 anos, é um exemplo vivo 
do impacto transformador da fisioterapia. "Eu 
costumava ficar doente o tempo todo. Parecia 
que meu corpo não conseguia combater as gripes 
e resfriados, especialmente no inverno. Desde 
que comecei a fazer fisioterapia, minha saúde 
mudou completamente. Sinto-me mais forte, 
mais resistente", relata. Os fisioterapeutas, por 
sua vez, ressaltam a importância de um 
acompanhamento individualizado. 
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quando elas precisam. Eu não tenho muito 
dinheiro, isso é tudo que tenho. Não que eu tenha, 
continuou, na verdade não tenho, mas não devo 
guardar para amanhã quando alguém precisa 
hoje! Pegue! (e colocou as moedas nas mãos do 
pedinte). O pedinte engoliu seco! Percebeu que 
estava diante de ser humano singular, de um nobre 
coração! E continuou. – Mas você disse que é tudo 
que tem?! O jovem olhou para o pedinte, 
colocando as mãos em seu ombro para tranquiliza-
lo, e disse. – Está tudo bem amigo! Vai dar tudo 
certo, não se preocupe. Meu sustento não está em 
minhas mãos. Vai ficar tudo bem. Achamos que 
estamos no controle das coisas, mas não estamos. 
Vai ficar tudo bem, não se preocupe”. 
  Eis como se pode medir a grandeza de um ser 
humano: por ter um coração generoso, disposto a 
SERVIR, AMAR e a CONFIAR! São almas 
nobres que, e conjugando estes três verbos na 
simplicidade do que são e fazem, conseguem ter o 
que precisam para testemunhar que Deus existe, 

nos sustenta e nos mantém na verdade imutável de 
seu amor. 
Como diz a Palavra, “buscai primeiro o Reino de 
Deus e tudo mais lhe será acrescentado!”
   O pedinte, então, revela que estava fazendo um 
teste social e que procurava alguém com um bom 
coração, não por palavras, mas por ações, e 
entrega ao jovem estudante um envelope 
contendo cinco mil dólares! Espantado com o 
dinheiro, ele questiona. – Como me encontrou? 
Isso é inacreditável, continuou, como se estivesse 
esperando um milagre. – Eu não ia conseguir 
pagar minha mensalidade. E emocionado abraça o 
pedinte tornado naquele momento anjo de 
confirmação da certeza que a fé nos dá de que tudo 
concorre para o bem daqueles que amam a Deus.    
Qual a medida da grandeza do seu coração? 

nunca e tendo nos criado à sua imagem e 
semelhança, nos criou para sermos, em nossa 
essência mais humana, expressão de sua bondade 
divina. 
  E essa verdade é de uma simplicidade tão imensa, 
que chega até quase inacreditável, a ponto até 
mesmo de quem a vivencia, duvidar de sua 
grandeza. Tentarei explica-la narrando um desses 
vídeos que circulam na internet. 
“Um jovem aproxima-se de alguém que estava 
estudando em uma biblioteca lhe pergunta, 
sussurrando para não incomodar os demais: – você 
tem algo para comer?  Um pouco desconcertado o 
jovem estudante, com expressão humilde lhe disse 
não ter comida ali, mas que poderiam sair dali para 
comprar algo em outro estabelecimento próximo. 
O pedinte insiste. – Mas eu não tenho dinheiro! 
Mexe nos bolsos e retira algumas moedas. O 
pedinte questiona. – Porque você está me 
ajudando? A reposta foi  humanamente 
reveladora: – Temos que ajudar as pessoas 

    Como se pode medir a grandeza de um ser 
humano?  Que medida se pode dar para afirmar a 
lisura de um bom caráter e da riqueza 
incomensurável de um coração disposto a servir, a 
colocar diante de si mais o dar, do que o receber, 
mais o ser do que o ter ou o poder, mais o amar que 
ser amado? Em tempos da conjugação absoluta do 
si mesmo, que medida pode extrapolar o eu o 
mensurar o valor do outro. 
  Há um salmo, o oitavo, que em seu quinto 
versículo, define a grandeza do ser humano 
proclamando-o pouco abaixo de um deus, pois o 
mesmo Deus corou-o de glória e esplendor! Que 
glória é esta? Qual o esplendor da grandeza 
humana em tempos onde parecem suplantar a 
maldade, o empobrecimento espiritual, o egoísmo, 
a “drogadição” e a falta de empatia?  
  Por incrível que seja, a medida da grandeza do ser 
humano, desde que o humano, humano é, não 
mudou e provavelmente jamais mudará. E o 
cremos assim porque Deus, que é Deus, não muda 

Diácono Robson Adriano  / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

QUAL A MEDIDA DA GRANDEZA DE SEU CORAÇÃO ? 

avaliar o risco para o público em geral como 
baixo”, explicou.
“Entretanto, nossa capacidade de avaliar e gerir 
esse risco está comprometida em razão da 
vigilância limitada de casos de influenza em 
animais em todo o mundo. Compreender como o 
vírus se espalha e se reproduz em animais é 
essencial para identificar qualquer mudança que 
possa aumentar o risco de surtos em humanos ou 
o potencial para uma pandemia”, acrescentou 
Tedros.
Em entrevista coletiva, o diretor-geral da OMS 
apelou para que todos os países fortaleçam seus 

sistemas de vigilância e notificação de casos de 
gripe aviária em animais e em humanos. Tedros 
pediu ainda que os países compartilhem amostras 
e sequências do vírus H5N1 com centros 
colaboradores da OMS em todo o mundo, 
mantendo acesso público aos dados.
  A OMS também cobrou que os países ofereçam 
proteção para trabalhadores de fazendas e 
estabelecimentos similares que possam ser 
expostos ao vírus; que ampliem pesquisas sobre a 
gripe aviária e que encorajem uma cooperação 
mais próxima entre os setores de saúde humana e 
animal.

Adhanom Ghebreyesus, alertou que a capacidade 
do órgão de avaliar e gerir o risco apresentado pela 
gripe aviária para a saúde humana estava 
“comprometida” em razão de falhas na vigilância 
de casos em animais em todo o mundo.
“Na semana passada, os Estados Unidos 
reportaram o quarto caso do vírus H5N1 em 
humano após exposição a vacas leiteiras 
infectadas. O Camboja também reportou dois 
casos em crianças que tiveram contato com 
galinhas doentes ou mortas. Até o momento, 
nenhuma transmissão de humano para humano 
foi reportada e, por isso, a OMS continua a 

  A Organização Mundial da Saúde (OMS) avalia 
como baixo o risco imposto pelo vírus da gripe 
aviária à saúde humana de forma global. Em 
documento divulgado na quarta-feira (14/08), a 
entidade classifica ainda como “baixo a 
moderado” o risco de infecção para trabalhadores 
de fazendas e estabelecimentos similares que 
possam ser expostos ao vírus, “dependendo das 
medidas de mitigação de risco em vigor”.
  De acordo com a entidade, a transmissão do vírus 
entre animais continua a acontecer e, até o 
momento, há apenas “um número limitado” de 
infecções em humanos relatadas. “Embora novas 
infecções humanas associadas à exposição a 
animais infectados ou ambientes contaminados 
provavelmente continuem a ocorrer, o impacto de 
tais infecções na saúde do público em geral a 
nível global é menor”.

Morte
  Em junho, a OMS confirmou a primeira morte 
pela variante H5N2 da gripe aviária. O paciente, 
de 59 anos, vivia no México. Este foi o primeiro 
caso de infecção em humano confirmado em 
laboratório em todo o mundo. A morte foi 
reportada por autoridades sanitárias mexicanas no 
dia 23 de maio.
À época, a organização destacou que o paciente, 
morador da Cidade do México, não tinha histórico 
de exposição a aves ou outros animais. A variante 
H5N2 já havia sido identificada em aves do país. 
“O paciente tinha múltiplas condições médicas 
subjacentes. Os familiares relataram que ele já 
estava acamado há três semanas, por outros 
motivos, antes do início de sintomas agudos”.

Falhas na vigilância
  Em julho, o diretor-geral da OMS, Tedros 

GRIPE AVIÁRIA: risco global para a saúde humana é 
baixo, diz OMS

Transmissão do vírus entre animais continua a ocorrer.
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Telefone: 35573733 / 971944913 Cozinha Salvador 4 peças.

Cozinha Pérola 
4 peças

ELEIÇÕES MUNICIPAIS: Propaganda eleitoral começa 
nesta sexta-feira

Saiba o que pode e não pode ser feito nesse período.

Uma regra já antiga é que nenhuma propaganda 
eleitoral pode “empregar meios publicitários 
destinados a criar, artificialmente, na opinião 
pública, estados mentais, emocionais ou 
passionais”. É vedado ainda o anonimato. 
Além de divulgar desinformação, também é 
proibido veicular preconceitos de origem, etnia, 
raça, sexo, cor, idade, religiosidade, orientação 
sexual e identidade de gênero, bem como 
qualquer forma de discriminação; depreciar a 
condição de mulher ou estimular sua 
discriminação; veicular conteúdo ofensivo que 
constitua calúnia, difamação ou injúria; entre 
outras. 
  No caso da campanha na rua, é vedado 
“perturbar o sossego público”, seja com “com 
algazarra ou abuso de instrumentos sonoros ou 
sinais acústicos, inclusive aqueles provocados 
por fogos de artifício”. 
   Assim como em pleitos anteriores, continuam 
proibidos os outdoors, o telemarketing e os 
showmícios, bem como a utilização de artefato 
que se assemelhe à urna eletrônica como 
veículo de propaganda eleitoral. 
  As caminhadas, passeatas e carreatas estão 
liberadas, desde que ocorram entre as 8h e as 
22h e até a véspera da eleição. Tais eventos 
podem utilizar carro de som ou minitrio 
elétrico, assim como em reuniões e comícios. 
Não há necessidade de autorização pela polícia, 
mas as autoridades de segurança precisam ser 
avisadas com no mínimo 24 horas de 

antecedência ao ato de campanha. 
  As normas eleitorais detalham ainda a potência 
máxima que deve ter cada um desses 
equipamentos sonoros - 10.000W para carros de 
som, 20.000W para minitrios e acima disso para 
trios elétricos, permitidos somente em 
comícios. Ainda assim, tais ferramentas só 
podem ser utilizadas no contexto de algum 
evento eleitoral, nunca de forma isolada. 
Outra proibição antiga é a confecção ou 
distribuição diretamente ao eleitor de brindes 
com propaganda de candidatos, tais como 
chaveiros, bonés, canetas ou camisetas. 
  Essas e outras autorizações e proibições sobre 
propaganda eleitoral podem ser encontradas 
numa cartilha produzida pelo Tribunal Regional 
Eleitoral de Pernambuco (TRE-PE).

Denúncias 
  Qualquer pessoa que flagrar alguma 
irregularidade pode denunciá-la à Justiça 
Eleitoral por meio do aplicativo Pardal, 
disponível para celulares com sistema 
operacional Android ou iOS. 
  O TSE disponibiliza também o Sistema de 
Alertas de Desinformação Eleitoral (Siade), que 
pode ser acionado em casos de desinformação, 
ameaças e incitação à violência, perturbação ou 
ameaça ao Estado Democrático de Direito, 
irregularidades no uso de IA, comportamentos 
ou discursos de ódio e recebimento de 
mensagens irregulares.

de áudio, vídeo ou combinação de ambos, que 
tenha sido gerado ou manipulado digitalmente, 
ainda que mediante autorização, para criar, 
substituir ou alterar imagem ou voz de pessoa 
viva, falecida ou fictícia”. 
  Nesse caso, as consequências em caso de 
descumprimento são mais graves, podendo 
acarretar a cassação do registro de candidatura 
ou mesmo eventual mandato. Há ainda a 
abertura de investigação por crime eleitoral. 
Quem divulgar fatos que saiba serem 
inverídicos sobre partidos ou candidatos, e que 
sejam capazes de exercer influência perante o 
eleitorado, por exemplo, pode estar sujeito a 
pena de 2 meses a 1 ano de detenção.
  Em se tratando de desinformação, a Justiça 
Eleitoral tem poder de polícia, isto é, pode 
determinar de ofício, sem ser provocada, a 
remoção do material em questão. A ordem de 
remoção pode ter prazo inferior a 24 horas, se o 
caso for grave. 
  As ordens podem ser direcionadas a 
plataformas de redes sociais, por exemplo, que 
são obrigadas a cumpri-las por meio de acesso 
identificado aos sistemas, que deve ser 
comunicado à Justiça Eleitoral. 
Todos os detalhes do regramento sobre a 
propaganda eleitoral podem ser encontrados na 
resolução publicada no portal do TSE.

Regras gerais 

  De resto, aplicam-se às propagandas feitas 
com IA as mesmas regras que valem para os 
demais tipos de material - tudo deve sempre vir 
acompanhado da legenda partidária e ser 
produzido em português. 

  A partir de amanhã, sexta-feira (16/08), estão 
liberadas as propagandas para as eleições 
municipais de outubro, no que deve ser o 
primeiro pleito no Brasil  diretamente 
impac tado  por  novas  t ecnolog ias  de 
inteligência artificial (IA), aquelas capazes de 
produzir imagens e sons sintéticos muito 
próximos do real. As propagandas vão até o dia 
30 de setembro.
Diante da ausência de leis sobre IA no país, o 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) decidiu se 
adiantar e aprovar regras para regular a 
utilização desse tipo de tecnologia nas 
propagandas eleitorais. Pelas regras aprovadas, 
o uso de “conteúdo sintético multimídia” 
gerado por IA deve sempre vir acompanhado de 
um alerta sobre sua utilização, seja em qualquer 
modalidade de propaganda eleitoral. 
  Nas peças no rádio, por exemplo, se houver 
sons criados por IA deve ser alertado ao ouvinte 
antes da propaganda ir ao ar. Imagens estáticas 
exigem uma marca d'água, enquanto material 
audiovisual deve fazer o alerta prévio e 
estampar a marca d'água. Em material 
impresso, o aviso deve constar em cada página 
que contenha imagens geradas por meio de IA. 
  Em caso de descumprimento, qualquer 
propaganda pode ser tirada de circulação, seja 
por ordem judicial ou mesmo por iniciativa dos 
p r ó p r i o s  p r o v e d o r e s  d e  s e r v i ç o s  d e 
comunicação, prevê a resolução eleitoral que 
trata do tema. 
Não bastasse a vedação à desinformação em 
geral, um dos artigos da resolução traz a 
vedação explícita ao deep fake, proibindo “o 
uso, para prejudicar ou para favorecer 
candidatura, de conteúdo sintético em formato 
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AMAMENTAÇÃO segura é destaque em mês de incentivo ao 
aleitamento materno 

Especialista dá dicas para um momento mais agradável e seguro entre mamães e bebês.

as almofadas de amamentação, ou mesmo, um 
travesseiro. 
Com o auxílio de uma almofada, torna-se mais 
fácil distribuir o peso do bebê, especialmente 
nos primeiros dias de aleitamento”, aconselha.
Uma dificuldade relatada por muitas mães é o 
desconforto com a cheia das mamas, que vem 

com a descida do leite, conhecida como 
apojadura. Nesse caso, torna-se ainda mais 
fundamental o cuidado com a pega do bebê na 
mama. Para isso, Gabriela Vasconcelos 
recomenda massagens na região mamária. Feita 
com os dedos indicador e médio de forma 
delicada, a massagem pode colaborar para 
a l iv i a r  o  endurec imen to  da  mama  e 
proporcionar a pega adequada do bebê, além de 
evitar fissuras. “Na hora de segurar o recém-
nascido é importante também a boa postura da 
mãe, assim como posicioná-lo exatamente na 
altura do mamilo, deixando sempre uma mão 
como apoio”, enfatiza a enfermeira. 
  Mas, como saber se a pega está correta? 
Gabriela explica que o mais crucial é observar 
os sinais comportamentais do bebê. Isto é, se o 
queixo dele encosta no seio, se o nariz está livre 
e se a bochechinha está redonda e cheia, 
marcando que ele está sugando adequadamente.

 “Você vai observar se ele suga, engole e se ele 
respira. Sem dor e sem estalos. Todos esses 
sinais vão lhe mostrar que a pega está correta e 
que sua amamentação está segura”, afirma.
  O 'Agosto Dourado' porta-se como uma 
oportunidade val iosa  para  reforçar  a 
importância da amamentação segura e 
confortável, um aspecto fundamental para a 
saúde e bem-estar tanto do bebê quanto da mãe.

 “Lembra-se ainda da importância de buscar 
informação sempre de fontes seguras. E, é 
claro, a dica de ouro: se informar e, em caso de 
dúvidas, buscar o suporte de especialistas”, 
alerta a enfermeira.

dias de vida do bebê”, afirma a coordenadora. 
  Já no momento da mamada, um fator essencial 
é o local escolhido pela mãe. A enfermeira 
ressalta que selecionar um lugar em casa, 
tranquilo e aconchegante, colabora para uma 
melhor vivência desse momento único. 
“Um ítem que pode dar “aquela ajudinha” são 

   Para um pequeno ser humano que acaba de 
chegar ao mundo, certamente, não há nada 
melhor do que o aconchego e a segurança de um 
colo de mãe. Esse é o momento em que a 
amamentação assume seu papel vital no 
cuidado com a saúde do bebê e propicia as 
primeiras trocas afetivas entre mãe e filho. 
Neste mês, conhecido como 'Agosto Dourado', 
são destinados esforços para o incentivo ao 
aleitamento materno e a conscientização da 
importância da disseminação de informações 
seguras sobre a amamentação. 
  A cor dourada vem da ideia de “padrão ouro” 
de qualidade, que apenas o leite materno tem. 
Como explica a coordenadora de enfermagem, 
Gabriela Vasconcelos, o colostro, que é o leite 
dos primeiros dias do pós-parto, atua como uma 
verdadeira vacina nos bebês, sendo a primeira 
dose de anticorpos dos pequenos.
  Porém, muitas mães ainda encontram 
dificuldades na hora amamentação. De acordo 
com o Ministério da Saúde, mais de 1,6 milhão 
de mulheres foram atendidas pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) em busca de apoio no 
aleitamento. Apenas em Minas Gerais, cerca de 
78,6 mil mães procuraram auxílio. 
  Para Gabriela Vasconcelos, que é enfermeira 
especialista em neonatologia e pediatria, 
algumas dicas podem fazer total diferença tanto 
para o conforto das mamães, quanto para a 
segurança dos recém nascidos. A primeira delas 
é uma rede de apoio que proporcione o suporte 
necessário. “Cerque-se de pessoas que vão lhe 
ajudar, incentivar e encorajar durante todo o 
processo do aleitamento. Elas vão ser 
fundamentais principalmente nos primeiros 15 
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CRIMES VIRTUAIS: Entenda como funciona o golpe do Pix 
errado e veja como se proteger

Criminosos convencem a fazer transferência para uma conta diferente e acionam mecanismo antifraude.

Como devolver um Pix errado?
  Entre na área Pix do banco; Vá em 
Extratos, clique em "Devolver"; Desta 
forma,  o  dinheiro  será  devolvido 
diretamente para quem originalmente 
mandou o Pix.
Sempre faça a operação de devolução 
dentro da ferramenta do aplicativo oficial do 
banco. Nunca faça o estorno para uma nova 
chave Pix.
A Febraban também recomenda que os 
clientes tomem muito cuidado com a 
exposição de dados pessoais em redes 
sociais, com e-mails de supostas promoções 
que tenham cadastros e com mensagens 
recebidas em aplicativos de mensagens.

prejuízo.
  A Febraban alerta que, ao receber um 
pedido de estorno de Pix por qualquer 
motivo, o cliente sempre deve fazer a 
transação para a conta original que o Pix foi 
feito. "Para isso, o cliente deve entrar em 
seu aplicativo bancário e dentro das 
funcionalidades do Pix, utilizar a opção de 
devolução da transação recebida, que 
automaticamente envia o valor para a 
conta de origem. Nunca, em hipótese 
alguma, faça um estorno para uma terceira 
conta. Se tiver qualquer dúvida, ligue para 
seu banco", afirma José Gomes, diretor do 
Comitê de Prevenção a Fraudes da 
Febraban.

  Criminosos criaram mais uma forma de 
desviar dinheiro dos brasileiros: o 'golpe do 
Pix errado'. Os bandidos se aproveitam de 
um recurso do Banco Central criado para 
recuperar o dinheiro quando é constatada 
fraude, chamado de MED (Mecanismo 
Especial de Devolução).
  Segundo a Febraban (Federação Brasileira 
de Bancos), que fez um alerta sobre a 
fraude, os bandidos descobrem o número 
do celular da vítima, que muitas vezes 
também é sua chave do Pix, e fazem uma 
transferência para essa pessoa. Eles 
conseguem esses dados por meio de 
cadastros preenchidos na internet ou em 
pesquisas em redes sociais.
Em seguida, ligam ou enviam uma 
mensagem dizendo que foi feito um Pix 
errado e pedindo para mandar o dinheiro de 
volta. A vítima, ao conferir seu extrato, vê 
que de fato entrou o dinheiro em sua conta.
  Porém, em vez de dar a mesma chave Pix 
que foi usada para transferir o dinheiro, o 
golpista fornece uma chave Pix de uma 
terceira conta, e então o bandido aciona o 
MED, alegando ter sido vítima de um 
golpe. Por meio deste mecanismo, os 
bancos envolvidos irão analisar a transação.
  Como o Pix devolvido foi feito para uma 
terceira conta, diferente da conta original da 
transferência, as instituições entendem que 
esta ação é típica de golpe e, daí, podem 
fazer a retirada do dinheiro do saldo da 
conta da pessoa enganada. Se tiver êxito, 
além de receber o dinheiro devolvido 
espontaneamente, o bandido também 
recebe o valor pelo MED e a vítima fica no 

simular passos desse processo, por sua vez, 
indica que Moraes escolheu ignorar alguns 
limites à sua autoridade. É ilustrativa a 
mensagem que um auxiliar envia para 
ordenar a alteração de um relatório que 
deveria ter sido produzido de forma 
espontânea: "Ele cismou. Quando ele 
cisma, é uma tragédia".
A preparação de um golpe foi uma ameaça 
real, e os suspeitos exibiram provas ao ar 
livre. A movimentação de Moraes foi a 
única defesa consistente daquele período, 
mas isso não impede que seus métodos 
sejam questionados. Aceitar que um 
ministro tenha o controle absoluto do 
processo e recorra à informalidade para 
aplicar a lei é um erro.

  O acúmulo de superpoderes no gabinete 
de Moraes ganha novos contornos com as 
revelações dos jornalistas Fabio Serapião e 
Glenn Greenwald. Reportagem aponta que 
o ministro participou da fabricação de 
relatórios do TSE que ele mesmo usaria, no 
STF, para ordenar medidas contra suspeitos 
de difundir material com teor golpista.
As mensagens trocadas entre assessores 
dos dois tribunais mostram que Moraes não 
foi apenas um juiz rigoroso contra aqueles 
que representavam um risco à democracia. 
Nesse quesito, há queixas razoáveis, mas o 
ministro agiu às claras, submeteu suas 
decisões a escrutínio público e foi 
respaldado pelo tribunal.
  A decisão de queimar etapas em segredo e 

   A PGR tinha dado todos os sinais de sua 
letargia quando Alexandre de Moraes 
mandou engavetar  um pedido de 
investigação contra Augusto Aras. Era 
agosto de 2021, e o ministro afirmou que 
faltavam indícios sobre o interesse do 
procurador-geral em dar guarida a Jair 
Bolsonaro para, entre outros crimes, tentar 
demolir o sistema eleitoral.
A tolerância com a omissão da PGR e a 
concentração de poderes no Supremo 
contam duas partes da mesma história. 
Moraes se acostumou com a presença de 
Aras como um objeto inanimado na 
paisagem institucional. Em vez de corrigir 
o vício, o ministro deu um jeitinho para 
ocupar aquele espaço.

STF: Alexandre de Moraes escolheu 
concentrar poder em vez de corrigir vícios

Tolerância com omissão da PGR e ocupação de espaço pelo ministro são duas partes da mesma história.
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 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

SOB NEBLINA  

amaram. Choram pelos que perderam a crença e a 
esperança. Choram pelas injustiças e pelos 
injustiçados. Choram de vergonha pela falta de 
empatia. Choram porque o homem daqui virou 
ilha. Não sai da ilha para observar a ilha. Não 
arreda o pé da ilha. Não cresce além da ilha. Canta 
e pinta só a ilha, sem deixar a geração mais 
capacitada e competente, gerenciar a ilha. Em 
nome da revitalização constante da vaidade, o 
homem continua a achar que governar a ilha é 
manter-se no pódio do poder. Os sinos não dobram 
por aqui, eles choram lamas e rejeitos de sangue. A 
morte da esperança corrói o estômago. A morte da 
esperança é um punhal no ventre. Disse 
Hemingway que a morte de qualquer homem o 
diminui, pois é parte do gênero humano. A morte 
da esperança me fuzila a alma. Sou parte dos que se 

dobram ao amor, à pena de descrever coisas da 
natureza em poesia, de sentimentos, de amor às 
miudezas. Pertenço à natureza que se dobra ao 
homem. Não me perguntem se o homem se dobra à 
natureza. É tão inútil falar de poesia, quando o 
homem pensa em aniquilar seu semelhante. 
Quando  não  há  palavra  de  revol ta  e 
questionamentos à desigualdade, perversidade, 
injustiça e incompetência; quando alguém morre na 
fila do atendimento hospitalar; quando um ser 
humano é maltratado; quando a justiça deixa de 
existir nos tribunais e nos bancos dos poderes 
constituídos; quando deixam de investir em 
políticas públicas, os sinos morrem com nossas 
esperanças. E por isso tudo, prezadíssimos leitores, 
não me perguntem por que os sinos não dobram 
para os vivos. E a neblina embaça o tempo!  

cidade histórica dos obstáculos e do abuso de 
autoridade... Quatro turistas saíram revoltosos. 
Dizem que não voltam. Lamento, profundamente. 
Envergonho-me com a atitude do fardado na moto 
que não representa o sentimento de mineiridade 
acolhedor do Gaveteiro. O religioso cruzou a linha 
da vida. Jesus era tão simples! Foi-se, sem 
nenhuma pompa ou luxo. O corpo se cansou do 
longo périplo. Os crentes e curiosos se despediram. 
Abraçaram o caixão. Choraram. Pediram bênçãos e 
milagres. Cantaram ladainhas. O corpo deixou-se 
seguir, ser carregado. Os sinos tocaram a semana 
inteira. Choram os sinos. Os sinos choram por 
aqueles que vão. Choram os sinos porque todos vão 
partir, deixando saudades inafiançáveis. Meus sinos 
tocam e choram nostalgias pelos meus. Choram e 
cortam um dobrado pelos que nos afagaram e 

   Instalei um bloco de notas no aparelho móvel. 
Não tenho coisas importantes para anotar, a não ser 
a impressão que tenho do tempo, do voo dos 
pássaros, do ruído de motores de caminhões na 
rodovia, do andar moroso e medroso de lagartixas 
ou do rush das formigas. O tempo amanheceu 
anoitecido de neblina que esmoreceu simuladores 
de felicidade. Faz frio. Paisagem de Layon ao vivo. 
Trago no peito sentimentos de saudade. A bruma 
acinzenta meu ânimo. Sinfonia de maritacas se 
mescla a gritos de crianças. Lonjuras do centro 
fazem bem aos olhos e ouvidos. Guarda de trânsito 
enxota motoristas que pretendem estacionar na 
única via que sobrou sem obstáculos e fitas 
zebradas. Não indica onde pode, nem orienta para 
onde ir... Ninguém pode parar em frente ao 
restaurante; nem a cadeirante! Onde estacionar na 

A EMPRESA GRUPO 3T CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, VEM REQUERER DE 
VOSSA SENHORIA, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA DO 

EMPREENDIMENTO GRAND MONTES – TERRAE MARIANA LOCALIZADO NO SITIO 
INCOFIDENTES S/N PROXIMO AO BAIRRO JARDIM INCOFIDENTES MARIANA MG, CONFORME 

ORIENTAÇÕES DO PROCESSO SEMMADS 4903/2024.

O Brasil oferece um ambiente de testes robusto para 
o Google, uma vez que o país é o terceiro maior 
mercado de Android no mundo, com mais de 150 
milhões de usuários.
Como funciona
  O bloqueio por detecção de roubo é ativado a partir 
de um gatilho chamado "grab and run". Através dos 
sensores e do aplicativo aberto no smartphone, esse 
mecanismo detecta a chance de alguém ter agarrado 
o aparelho e ter saído correndo, seja em uma 
bicicleta, a pé ou em um carro.
Uma inteligência artificial interpreta os movimentos 
de "agarrar e correr" a partir dos dados do 
acelerômetro e dos aplicativos abertos no 
smartphone. O usuário precisa ativar essa opção, 
que estará desativada por padrão, na tela de 
configurações.
  Diniz previne que, em um primeiro momento, o 
recurso poderá gerar bloqueios indesejados, uma 
vez que foi programado para ter mais falsos 
positivos do que negativos. "Quando a IA bloqueia 
por engano, a perda é um pequeno incômodo para o 
usuário, mas, quando não tem bloqueio no 
momento do crime, o usuário pode ter suas contas 
esvaziadas."
  Trata-se de um bloqueio de tela simples, que pode 
ser desativado com reconhecimento biométrico ou 
senha, diferentemente do bloqueio presente no 
"Encontre meu dispositivo", em que o usuário pode 
deixar uma mensagem na tela do smartphone.
  Bloqueio por permanecer offline
  O Google também passou a disponibilizar outro 

recurso de bloqueio automático baseado no tempo 
em que o smartphone ficar desconectado da internet.
  O Android passará a identificar comportamentos 
incomuns do usuário, como remover o chip, estar 
em locais não frequentados por períodos 
prolongados ou a perda de conectividade. São 
eventos comuns quando um smartphone é furtado 
ou roubado.
  Nessas situações, a tela será bloqueada 
automaticamente para evitar acesso não autorizado.
O Google ainda calibra quanto tempo desconectado 
será necessário até o bloqueio automático, de 
acordo com o gerente técnico de engenharia de 
Android Fabrício Ferracioli.

Bloqueio remoto rápido
  O Google ainda oferece uma opção ao bloqueio 
remoto disponível na página "Encontre meu 
dispositivo". Agora, é possível fazer um bloqueio de 
tela simples, sem necessidade de acessar a conta 
Google, com senha.
O intuito, de acordo com a big tech, é facilitar que 
usuários vedem o acesso ao dispositivo 
rapidamente, após furtos, roubos ou extravios. A 
nova página de bloqueio poderá ser acessada via 
computadores ou smartphones de terceiros, a partir 
do número de telefone.
 "Sabemos que em uma situação de pânico é comum 
esquecer a senha e não conseguir bloquear o 
aparelho", diz Diniz.
O usuário poderá adicionar uma palavra-chave para 
evitar que estranhos bloqueiem seu aparelho.

sem acesso à internet.
O líder para Android no Brasil, Bruno Diniz, 
disse que o desenvolvimento dos produtos 
começaram em uma visita do vice-presidente 
do setor, Sameer Samat, ao Brasil no ano 
passado. O país registrou 937,1 mil casos de 
furto ou roubo de smartphones em 2023.
"Foi uma dificuldade enfrentada pelos 
membros da nossa equipe, e pensamos que 
poderia ter impacto para os usuários do resto 
do mundo", disse Diniz, em apresentação 
fechada à imprensa.
As facilidades proporcionadas pelo sistema 
financeiro moderno do Brasil, como o Pix, 
incentivaram roubos de smartphones. Esses 
dispositivos, com a tela desbloqueada, 
permitem a realização de transações 
financeiras, como compras e transferências, em 
instantes.
  Os furtos podem resultar, ainda, no vazamento 
de imagens sensíveis, usadas posteriormente 
em casos de extorsão.

  Donos brasileiros de smartphones com 
sistema operacional Android, a partir da versão 
10, passaram a ter acesso aos novos recursos 
antirroubo desenvolvidos pelo Google. Os 
testes  da  tecnologia,  idealizada  por 
funcionários da sede da big tech em Belo 
Horizonte, começaram primeiro no país.
  A tecnologia, batizada de "bloqueio por 
d e t e c ç ã o  d e  r o u b o " ,  t r a v a  a  t e l a 
automaticamente quando há detecção de um 
movimento que sugira furto —como no caso de 
alguém agarrar o aparelho e sair correndo.
  O Google havia anunciado que os testes no 
Brasil começariam em julho, após anunciar o 
recurso em evento global em maio.
  O novo pacote inclui, além do bloqueio por 
detecção de roubo, a ferramenta de bloqueio 
remoto, que permite ao usuário bloquear o 
celular através do site "Encontre meu 
Dispositivo", sem precisar acessar a conta 
Google com senha, e o travamento automático 
da tela caso o aparelho fique longos períodos 

'MODO LADRÃO' para celular Android começa a funcionar 
no Brasil nesta quarta; saiba como funciona

Tecnologia anunciada em evento global foi sugerida por subsidiária do Google no país.
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Decoração, utilidades, presentes e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
Av Salvador Furtado 68 (centro)

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

ALERTA MPOX: OMS volta a declarar emergência em saúde 
pública global

Este é o mais ato nível de alerta da organização.

emergencial, segundo a organização, deve 
acelerar o acesso às vacinas, sobretudo para 
países de baixa renda e que ainda não emitiram 
sua própria aprovação regulamentar. O processo 
também permite que parceiros como a Aliança 
para Vacinas (Gavi, na sigla em inglês) e o 
Fundo das Nações Unidas para a Infância 
(Unicef) adquiram doses para distribuição.

A doença
  A mpox é uma doença zoonótica viral. A 
transmissão para humanos pode ocorrer por 
meio do contato com animais silvestres 
infectados, pessoas infectadas pelo vírus e 
materiais contaminados. Os sintomas, em geral, 
incluem erupções cutâneas ou lesões de pele, 
linfonodos inchados (ínguas), febre, dores no 
corpo, dor de cabeça, calafrio e fraqueza.
As lesões podem ser planas ou levemente 
elevadas, preenchidas com líquido claro ou 
amarelado, podendo formar crostas que secam e 
caem. O número de lesões pode variar de 
algumas a milhares. As erupções tendem a se 
concentrar no rosto, na palma das mãos e na 
planta dos pés, mas podem ocorrer em qualquer 
parte do corpo, inclusive na boca, nos olhos, nos 
órgãos genitais e no ânus.

Primeira emergência
  Em maio de 2023, quase uma semana após 
alterar o status da covid-19, a OMS declarou 
que a mpox também não configurava mais 
emergência em saúde pública de importância 
internacional. Em julho de 2022, a entidade 
havia decretado status de emergência em razão 
do surto da doença em diversos países.
“Assim como com a covid-19, o fim da 
emergência não significa que o trabalho 
acabou. A mpox continua a apresentar desafios 
de saúde pública significantes que precisam de 
resposta robusta, proativa e sustentável”, 
declarou, à época, o diretor-geral da OMS, 
Tedros Adhanom.
“Casos relacionados a viagens, registrados em 
todas as regiões, demonstram a ameaça 
contínua. Existe risco, em particular, para 
pessoas que vivem com infecção por HIV não 
tratada. Continua sendo importante que os 
países mantenham sua capacidade de teste e 
seus esforços, avaliem os riscos, quantifiquem 
as necessidades de resposta e ajam prontamente 
quando necessário”, alertou Tedros em 2023.

confirmados laboratorialmente e quatro mortes 
foram notificadas em 26 países, “sinalizando 
transmissão contínua da mpox em todo o 
mundo”.
As regiões mais afetadas em junho, de acordo 
com o número de casos confirmados, são África 
(567 casos), América (175 casos), Europa (100 
casos), Pacífico Ocidental (81 casos) e Sudeste 
Asiático (11 casos). O Mediterrâneo Oriental 
não notificou casos nesse período.
  No continente africano, a República 
Democrática do Congo responde por 96% dos 
casos confirmados em junho. A OMS alerta, 
entretanto, que o país tem acesso limitado a 
testes em zonas rurais e que apenas 24% dos 
casos clinicamente compatíveis e notificados 
como suspeitos no país foram testados em 2024.
Pelo menos quatro novos países na África 
Oriental, incluindo Burundi, Quênia, Ruanda e 
Uganda, reportaram seus primeiros casos de 
mpox – todos ligados ao surto em expansão na 
região. Já a Costa do Marfim registra um surto 
da doença, mas de outra variante, enquanto a 
África do Sul confirmou mais dois casos.

Maior letalidade
  No fim de junho, a OMS chegou a alertar para 
uma variante mais perigosa da mpox. A taxa de 
letalidade pela nova variante 1b na África 
Central chega a ser de mais de 10% entre 
crianças pequenas, enquanto a variante 2b, que 
causou a epidemia global de mpox em 2022, 
registrou taxa de letalidade de menos de 1%.

Vacina
  Esta semana, a OMS publicou documento 
oficial solicitando a fabricantes de vacinas contra 
a mpox que submetam pedidos de análise para o 
uso emergencial das doses. O processo foi 
desenvolvido especificamente para agilizar a 
disponibilidade de insumos não licenciados, mas 
necessários em situações de emergência em 
saúde pública.
“Essa é uma recomendação com validade 
limitada, baseada em abordagem de risco-
benefício”, destacou a entidade. No documento, 
a OMS solicita que os fabricantes de vacinas 
contra a doença apresentem dados que possam 
atestar que as doses são seguras, eficazes, de 
qualidade garantida e adequadas para as 
populações-alvo.
A concessão de autorização para uso 

  A Organização Mundial da Saúde (OMS) 
declarou na quarta-feira (14/08), que o cenário 
de mpox no continente africano constitui 
emergência em saúde pública de importância 
internacional em razão do risco de disseminação 
global e de uma potencial nova pandemia. Este 
é o mais ato nível de alerta da entidade.
  Em coletiva de imprensa em Genebra, o 
diretor-geral da OMS, Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, destacou que surtos de mpox vêm 
sendo reportados na República Democrática do 
Congo há mais de uma década e que as 
infecções têm aumentado ao longo dos últimos 
anos.
  Em 2024, os casos já superam o total registrado 
em 2023 e somam mais de 14 mil, além de 524 
mortes.

“A OMS vem trabalhando para conter os surtos 
de mpox na África e alertando que o cenário é 
algo que deve preocupar a todos nós. Na 
semana passada, convoquei o comitê de 
emergência para avaliar a situação na 
República Democrática do Congo e em outros 
países na África. Hoje, o comitê se reuniu e 
informou que, em sua visão, a situação constitui 
emergência em saúde pública de importância 
internacional.”
  Na terça-feira (13/08), o Centro de Controle e 
Prevenção de Doenças (CDC África) declarou o 
cenário de mpox na região como emergência 
em saúde pública de segurança continental. O 
anúncio foi feito pelo diretor-geral da entidade, 
Jean Kaseya, ao citar a rápida transmissão da 
doença na África.
“Esse não é apenas mais um desafio. O cenário 
exige ação coletiva", disse. "Nosso continente já 
presenciou diversas lutas. Já enfrentamos 
pandemias, surtos, desastres naturais e conflitos. 
Ainda assim, para cada adversidade, agimos. 
Não como nações fragmentadas, mas como 
uma única África. Resilientes, de forma 
engenhosa e resoluta."

Números
  De janeiro de 2022 a junho de 2024, a OMS 
registrou 99.176 casos confirmados de mpox em 
116 países. No período, foram contabilizadas 
ainda 208 mortes provocadas pela doença.
  Dados do relatório de situação divulgado na 
segunda-feira (12/08), pela entidade mostram 
que, apenas em junho, 934 casos foram 

e investigações em curso no STF, com 
integral participação da Procuradoria-Geral 
da República".

que todos os procedimentos que adotou 
foram "oficiais e regulares" e estão 
"devidamente documentados nos inquéritos 

  A OAB solicitou que o ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tribunal Federal, 
esclareça se ordenou por mensagens e de 
forma não oficial a produção de relatórios 
pela Justiça Eleitoral para embasar decisões 
do próprio ministro contra bolsonaristas no 
inquérito das fake news no STF durante e 
após as eleições de 2022.
  Em nota, o Conselho Federal, a Diretoria 
Nacional e o Colégio de Presidentes das 
Seccionais da OAB pedem que Moraes 
explique com urgência se houve a atuação 
de servidores ou gabinetes "para produzir 
provas ilegais para sustentar decisões 
judiciais  desfavoráveis  a  pessoas 
específicas, como foi amplamente noticiado 
pela imprensa, ou se a atuação se restringiu 
aos limites do exercício do poder de polícia 
da Justiça Eleitoral."
   No texto, a OAB afirma que a Justiça deve 
ser imparcial e respeitar os direitos e 
garantias estabelecidos pela Constituição e 
que fora do devido processo legal não há 
atuação legítima do Judiciário.
"Para avaliar as medidas cabíveis a serem 
adotadas, a OAB solicitará imediato acesso 
aos autos dos inquéritos que tramitam no 
STF, inclusive com a finalidade de garantir 
t r a n s p a r ê n c i a  à s  i n v e s t i g a ç õ e s , 
preservando-se o sigilo dos dados referentes 
à intimidade dos investigados", conclui.
Na última terça-feira (13/08), Moraes disse 

OAB pede que Moraes esclareça se agiu 
fora do rito para investigar bolsonaristas

Entidade defende imparcialidade da Justiça e afirma que solicitará acesso aos autos que tramitam no STF.
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                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
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                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

SAÚDE: Com 709 casos de mpox no Brasil, 
ministério convoca reunião

Meta é atualizar serviços de emergência e assistência médica.

Vacinas (Gavi, na sigla em inglês) e o Fundo 
das Nações Unidas para a Infância (Unicef) 
adquiram doses contra a mpox para 
distribuição.
“Existem, atualmente, duas vacinas em uso 
contra a doença, ambas recomendadas pelo 
Grupo Consultivo Estratégico de Peritos em 
Imunização da OMS (Sage, na sigla em 
inglês)”, destacou a entidade.

A doença
  A mpox é uma doença zoonótica viral. A 
transmissão para humanos pode ocorrer por 
meio do contato com animais silvestres 
infectados, pessoas infectadas pelo vírus e 
materiais contaminados. Os sintomas, em 
geral, incluem erupções cutâneas ou lesões de 
pele, linfonodos inchados (ínguas), febre, dores 
no corpo, dor de cabeça, calafrio e fraqueza.
  As lesões podem ser planas ou levemente 
elevadas, preenchidas com líquido claro ou 
amarelado, podendo formar crostas que secam 
e caem. O número de lesões pode variar de 
algumas a milhares. As erupções tendem a se 
concentrar no rosto, na palma das mãos e na 
planta dos pés, mas podem ocorrer em 
qualquer parte do corpo, inclusive na boca, nos 
olhos, nos órgãos genitais e no ânus.
  De acordo com a organização humanitária 
Médicos Sem Fronteiras, a mpox requer 
tratamento de suporte, de forma a controlar os 
sintomas da forma mais eficaz possível e evitar 
mais complicações. A maioria dos pacientes 
tratados se recupera dentro de um mês, mas a 
doença pode ser fatal quando não tratada. Na 
República Democrática do Congo, onde a taxa 
de mortalidade da cepa existente é muito maior 
do que na África Ocidental, mais de 479 
pessoas morreram desde o início do ano.

para avaliar o cenário de surto da doença na 
África e o risco de disseminação internacional 
do vírus.
   Em seu perfil na rede social X, Tedros 
detalhou que a decisão levou em conta o 
registro de casos de mpox fora da República 
Democrática do Congo, onde as infecções 
estão em ascensão há mais de dois anos.
 O cenário se agravou ao longo dos últimos 
meses em razão do uma mutação que levou à 
transmissão da doença de pessoa para pessoa, 
além da notificação de casos suspeitos na 
província de Kivu do Norte.

Vacinação
  A OMS publicou documento oficial 
solicitando a fabricantes de vacinas contra a 
mpox que submetam pedidos de análise para o 
uso emergencial das doses. O processo foi 
desenvolvido especificamente para agilizar a 
disponibilidade de insumos não licenciados, 
mas necessários em situações de emergência 
em saúde pública.
“Essa é uma recomendação com validade 
limitada, baseada numa abordagem de risco-
benefício”,  destacou a  entidade.  No 
documento, a organização solicita que 
fabricantes das vacinas apresentem dados que 
possam atestar que as doses são seguras, 
eficazes, de qualidade garantida e adequadas 
para as populações-alvo.
  A concessão de uma autorização para uso 
emergencial, segundo a organização, deve 
acelerar o acesso às vacinas, sobretudo para 
países de baixa renda e que ainda não emitiram 
sua própria aprovação regulamentar em 
relação às doses em questão.
  A autorização para uso emergencial também 
permite que parceiros como a Aliança para 

  Em meio ao aumento de casos de mpox e à 
circulação de uma nova variante do vírus no 
continente africano, o Ministério da Saúde do 
Brasil convocou na terça-feira (13/08), uma 
reunião para tratar da doença.
  Em nota, a pasta informou que a proposta é 
atualizar as recomendações e o plano de 
contingência para a doença no país. “Será 
realizada reunião com especialistas nesta 
terça-feira para atualização dos serviços de 
vigilância e assistência médica”.
  Ainda de acordo com o comunicado, o 
ministério “acompanha com atenção” a 
situação da mpox no mundo e monitora 
informações junto à Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e instituições como o Centro de 
Controle e Prevenção de Doenças dos Estados 
Unidos (CDC, na sigla em inglês).
“A avaliação é que o evento apresenta risco 
baixo neste momento para o Brasil”, destacou 
a pasta. Dados do ministério apontam que, em 
2024, foram notificados 709 casos de mpox no 
Brasil e 16 óbitos, sendo o mais recente em 
abril do ano passado.
  Sobre vacinas contra a mpox, a pasta lembrou 
que, em 2023, a imunização contra a doença foi 
realizada em um momento de emergência em 
saúde pública de importância internacional, 
com o uso das doses liberado pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) de 
forma provisória.
“Caso novas evidências demonstrem a 
necessidade de alterações no planejamento, as 
ações necessárias serão adotadas e divulgadas 
oportunamente”, concluiu o ministério.
Comitê de emergência
  Na semana passada, o diretor-geral da OMS, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, anunciou que 
havia convocado um comitê de emergência 

  Mantenha aplicativos e softwares de 
rastreamento de vírus atualizados para se 
proteger contra novas ameaças. Esses 
programas fazem uma varredura periódica e 
eliminam os arquivos danosos ao computador.
Já a Receita Federal informa que não manda 
mensagens para cobrar pagamento para 
liberação de mercadorias; e que, se a 
encomenda chegou pelos Correios, a emissão 
do boleto para pagamento é realizada somente 
por meio da plataforma “Minhas Importações” 
no site dos próprios Correios, ou em seu 
aplicativo.

seus dados confidenciais são roubados.
  E para aprender a identificar tentativas de 
golpes, que utilizam o nome dos Correios, 
basta tomar algumas precauções básicas como 
por exemplo, desconfiar de mensagens 
urgentes, conferir o e-mail e o nome do 
remetente antes de clicar em qualquer link ou 
fornecer informações pessoais. No caso dos 
correios, o e-mail é o @correios.com.br.
Não clique nos links no corpo do e-mail em 
nenhuma hipótese. Caso esteja realmente 
esperando uma encomenda, entre no site 
oficial dos Correios e confira o rastreamento 
do produto.

  Se você compra pela internet e receber 
mensagem ou e-mail dizendo que sua 
encomenda foi taxada e por isso está retida ou 
então pedindo que você atualize seu endereço, 
fique atento. Os correios emitiram um alerta:  é 
golpe!
Atenção! Novo golpe na praça. Estelionatários 
têm enviado sms fingindo ser dos Correios. Se 
você costuma fazer comprinhas na internet e 
tem o seu cadastro junto aos Correios, você 
não pode mais confiar nas mensagens que 
chegam no seu celular.
  Por meio de links maliciosos, os criminosos 
direcionam os usuários para sites falsos, onde 

CORREIOS alertam sobre golpe cobrando 
taxa para retirar encomenda

Comprador deve entrar no site e conferir rastreamento do produto.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

CONSTRUREY

ARGAMASSA QUARTZOLIT 
CINZA ACIII

R$39,99
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Líder gás 
35574000

(31)986840291

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO – DE 20 (vinte) DIAS – Drª. Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, MM. 
Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, 
a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5001689-92.2024.8.13.0461, AÇÃO DE USUCAPIÃO, 
proposta por NICOLAU BITENCOURT DE OLIVEIRA, brasileiro, casado, empresário, filho de Benedito Pedro de Oliveira e Augusta Bitencourt 
de Oliveira, portador do RG nº M3242446 SSP/MG, CPF nº 806.242.606-82, e JÚNIA PASSOS SOARES BITENCOURT DE OLIVEIRA, 
brasileira, casada, empresária, filha de Hugo Bento Soares e Raimunda Passos Soares, portadora do RG n° MG-3.472.536, SSP/MG, CPF n° 
780.846.606-91, ambos casados entre si, residentes e domiciliados na Alameda Erothildes Penna Medina, n. 3, Edificio Medina,,apartamento 301, Praia 
da Costa, Vila Velha/ES, CEP: 29.101-370. INSCRIÇÃO MUNICIPAL: 01.01.002.0158.001, do seguinte imóvel: URBANO, com área total de 
182,00 m², área construída de 84,11 m², inserido no perímetro de 64,86 m, situado na Rua Augusta Bittencourt Oliveira, nº 241,Casa 4, Pilar, 
Ouro Preto /MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.745.141,79m 
e E 655.419,67m;deste segue confrontando com a RUA AUGUSTA BITTENCOURT OLIVEIRA, até o vértice 2 com o seguinte azimute e distância: 
126°56'07" e 7,01 m até o vértice 2, de coordenadas N 7.745.137,58m e E 655.425,27m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de 
NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 3 com o seguinte azimute e distância:218°24'18" e 23,89 m até o vértice 3, de coordenadas N 
7.745.118,86m e E 655.410,43m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de GABRIEL BITTENCOURT DE OLIVEIRA,até o vértice 
5 com os seguintes azimutes e distâncias: 279°40'51" e 3,45 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.745.119,44m e E 655.407,03m; 298°53'26" e 4,41 m 
até o vértice 5, de coordenadas N 7.745.121,57m e E 655.403,17m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de NICOLAU 
BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 39°12'55" e 26,10 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste 
perímetro. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM. Juíza de Direito, Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, expedir o presente edital que será 
publicado no “Diário do Judiciário” e afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas 
Gerais aos 29 de julho de 2024. Eu,(a),Maria Cristina de Araújo Fernandes, Gerente da Secretaria da Segunda Vara subscrevi.

COMARCA DE OURO PRETO-MG – EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen Cristini de Sales e Souza, MM ª. Juíza 
de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a 
todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5001690-77.2024.8.13.0461 da Ação de 
USUCAPIÃO proposta por: NICOLAU BITENCOURT DE OLIVEIRA, brasileiro, casado, empresário, filho de Benedito Pedro de Oliveira e Augusta 
Bitencourt de Oliveira, portador do RG nº M3242446 SSP/MG, CPF nº 806.242.606-82, e JÚNIA PASSOS SOARES BITENCOURT DE OLIVEIRA, 
brasileira, casada, empresária, filha de Hugo Bento Soares e Raimunda Passos Soares, portadora do RG n° MG-3.472.536, SSP/MG, CPF n° 
780.846.606-91, ambos casados entre si, residentes e domiciliados na Alameda Erothildes Penna Medina, n. 3, Edificio Medina, apartamento 301, Praia 
da Costa, Vila Velha/ES, CEP: 29.101-370, do imóvel urbano, com área total de 190,17 m², área construída de 93,93 m², inserido no perímetro de 
64,03m, situado na Rua Augusta Bittencourt Oliveira, nº 241, Casa 12 e 13, Pilar, Ouro Preto /MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: 
Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.745.137,58m e E 655.425,27m; deste segue confrontando com a RUA 
AUGUSTA BITTENCOURT OLIVEIRA, até o vértice 2 com o seguinte azimute e distância: 126°49'40" e 10,89 m até o vértice 2, de coordenadas N 
7.745.131,05m e E 655.433,99m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de HELOISA APARECIDA GONÇALVES OLIVEIRA 
LANZA, até o vértice 3 com o seguinte azimute e distância: 216°24'21" e 11,36 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.745.121,91m e E 655.427,25m; 
deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de GABRIEL BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 10 com os seguintes azimutes e 
distâncias: 303°15'16" e 1,46 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.745.122,71m e E 655.426,03m; 272°32'41" e 1,80 m até o vértice 5, de coordenadas 
N 7.745.122,79m e E 655.424,23m; 257°52'15" e 2,33 m até o vértice 6, de coordenadas N 7.745.122,30m e E 655.421,95m; 246°02'15" e 3,25 m até o 
vértice 7, de coordenadas N 7.745.120,98m e E 655.418,98m; 242°16'37" e 3,76 m até o vértice 8, de coordenadas N 7.745.119,23m e E 655.415,65m; 
261°12'34" e 3,93 m até o vértice 9, de coordenadas N 7.745.118,63m e E 655.411,77m; 279°44'22" e 1,36 m até o vértice 10, de coordenadas N 
7.745.118,86m e E 655.410,43m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o 
vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 38°24'18" e 23,89 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui 
descritas encontram-se representadas no Sistema UTM, referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. 
Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. Tudo conforme planta topográfica anexo. E, por este 
edital ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o 
fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do CPC). Ficando constado que, em caso de revelia, será 
nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o presente 
edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 07 de 
maio de 2024. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

local amplie as chances de inserção no mercado de trabalho, 
inclusive para futuras oportunidades profissionais na própria 
Samarco, em suas contratadas e ou em empresas da região.
  Moradora de Mariana, Sirlene Araújo, participou do curso de 
Operador de Processo de Mineração e comemora ter sido 
contratada pela Samarco. “Esse curso abriu muitas portas. 
Primeiro a porta do conhecimento, que a gente nunca perde; a 
segunda porta foi conhecer pessoas porque a gente não vive 
sozinho; e a terceira foi a porta do emprego, porque me abriu 
oportunidades profissionais”, disse.
 “A parceria com o Senai gera oportunidades para quem precisa 

ter mais conhecimento, uma profissão, e também para a própria 
empresa porque estamos formando mais força de trabalho nas 
comunidades vizinhas”, destacou o gerente de Beneficiamento 
da Samarco, Edmilson Freitas.
  O gerente do Senai de Mariana, Brian Guimarães, ressaltou que 
a parceria com a Samarco contribui para o desenvolvimento 
econômico da região. “São quatro turmas que foram desenhadas 
com foco direcionado para o mercado de trabalho, que tem 
grandes demandas e que exigem profissionais muito 
qualificados, que vão exercer essas atividades e agregar ao 
desenvolvimento econômico”, pontuou.

  A formatura dos(as) alunos(as) dos cursos Técnico em 
Eletrotécnica, Instrumentista Industrial (duas turmas) e 
Operador de Processo de Mineração foi realizada no dia (31/07), 
no auditório do escritório da Samarco em Mariana (MG).
Os alunos, jovens acima dos 18 anos, são moradores das cidades 
de Mariana, Ouro Preto, Catas Altas e Santa Bárbara. Os cursos 
são uma iniciativa do RH da Samarco através do programa 
Força Local, realizados em parceria com o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial (Senai), com duração de 18 meses 
para a formação em Técnico de Eletrotécnica e de cinco meses 
para Operador de Processo de Mineração e Instrumentação 
Industrial.
“A formatura desses 64 alunos é mais uma etapa do processo de 
desenvolvimento das comunidades vizinhas. Estamos 
trabalhando firme nesse propósito porque acreditamos que o 
investimento no aprendizado, somado ao esforço de cada um 
desses alunos,  poderá impactar posi t ivamente na 
transformação de vidas e das comunidades que fazem parte.  
Ficamos felizes em ver o auditório cheio, com tantos alunos 
buscando se desenvolver em prol de um futuro melhor”, 
ressaltou o analista de Recursos Humanos da Samarco, Alan 
Resende.
  Com a oferta de capacitação, a expectativa é que a população 

DESENVOLVIMENTO: Programa de capacitações da 
Samarco forma mais 64 alunos

64 alunos concluíram capacitações oferecidas pela Samarco com o objetivo de formar profissionais das comunidades vizinhas para futuras oportunidades de emprego.

 Foto: Otávio Honorato / Divulgação
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Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Horóscopo semanal

  Profissional: Se você não quiser causar algum dano 
no seu ambiente profissional vai precisar manter a 
boca calada pois estará agindo com muita veemência 
ao expressar as suas opiniões e isso será percebido 
como agressividade por parte de seus interlocutores. 
Redobrando a sua atenção terá mais controle: conte 
até dez antes de falar! Algumas situações poderão se 
definir, inclusive no campo financeiro.
  Relacionamentos: Esse campo pode ser o seu ponto 
frágil essa semana pois terá a impressão que ninguém 
te entende! Por mais que se esforce parece que as 
pessoas ao seu redor interpretam mal as suas opiniões 
e isso causa desconforto no seu ambiente familiar. 
Esse não é um bom momento para discutir a relação!
  Saúde: Se costuma praticar algum esporte poderá 
estar sujeito a estiramentos musculares ou mesmo a 
pequenos acidentes. Por causa disso, não se arrisque! 
Menos é mais. Podem ocorrer problemas gênito-
urinários. Beba água.

   Profissional: Você vai precisar redobrar a sua 
concentração no trabalho pois os assuntos da vida diária 
podem tirar o foco de suas iniciativas. A oposição de seu 
regente, Vênus, ao planeta Saturno em retrogradação, 
torna tudo mais difícil e complicado e você pode não 
obter os resultados desejados. Em meados da semana 
poderá resolver uma situação financeira pendente.
   Relacionamentos: No seu ambiente familiar você 
precisará se posicionar melhor para obter aquilo que 
deseja de seus entes queridos. Parece que você está 
cedendo muito e não recebe em troca o retorno que 
deseja. Para não aumentar a frustração que sente com o 
isolamento percebido, abra o seu coração com o ser 
amado e seja sincero sobre as suas emoções.
  Saúde: Não há grandes ameaças à sua saúde nesse 
período, porém você precisa manter uma dieta mais 
saudável pois o seu intestino está reclamando da falta de 
fibras! O exercício leve diário também se faz 
necessário.

  Profissional: Você está recebendo uma sobrecarga de 
energias com a presença de Marte e de Júpiter em seu 
signo. Esse aspecto causa um ímpeto muito forte de 
retrucar a cada cutucada que você recebe! Para não 
causar  estragos nos seus relacionamentos 
profissionais e pessoais você vai precisar redobrar a 
paciência durante toda essa semana! Resolva os 
assuntos prioritários sem forçar a barra.
  Relacionamentos: No ambiente domestico a mesma 
energia de fogo que está permeando no seu signo pode 
causar verdadeiros incêndios! Redobra o cuidado ao 
falar: não cometa "sincericídios" que irão lhe custar 
muito caros no futuro. Conte até dez antes de emitir a 
sua opinião pois ela poderá não ser bem recebida.
  Saúde: Os problemas respiratórios que afetam você 
nesse período, são consequências do clima seco e 
quente e por causa disso você precisa se alimentar 
bem e sobretudo beber muita água para não sofrer no 
aparelho respiratório, ponto frágil do seu organismo.

Áries Touro Gêmeos
    Profissional: Essa semana a Lua, seu regente 
natural, inicia a fase Crescente, podendo ser útil para 
você começar a dar andamento a algum projeto que 
tem em mente. Porém, o clima energético está mais 
para fogo do que para água, e isso pode causar um 
desperdício inútil de suas energias. Por causa disso, 
não faça mais do que o necessário, sem forçar 
nenhuma situação por enquanto.
  Relacionamentos: Em meados da semana você 
poderá resolver uma situação intima que está sem 
definição há algum tempo. A Lua em fase Crescente 
pode ajudar você a se situar, expressando as suas 
preocupações aos seus entes queridos e aliviando a 
sua cabeça. Seja paciente.
  Saúde: A área da saúde não tem nenhum aspecto 
particularmente negativo durante essa semana, porém 
a sua atitude diante dos alimentos pode estar bastante 
gulosa nesse período. Evite os doces e os 
carboidratos.

Câncer

  Profissional: Você precisa esfriar a cabeça se não 
quiser que as coisas peguem literalmente fogo entre 
você e seus colegas ou parceiros profissionais. 
Algumas situações que permanecem indefinidas 
criam desconforto e frustração, porém não adianta 
você forçar a barra. Procure manter uma rotina estável 
para superar as dificuldades do dia a dia e seja mais 
paciente.
  Relacionamentos: Alguns assuntos em pauta na sua 
vida familiar precisam ser novamente definidos de 
forma a poder lhe oferecer um alívio para as 
preocupações que nesse período permeiam a sua 
cabeça. Não force as situações, seja paciente. Discuta 
com seus familiares todas as possibilidades e encontre 
a solução para cada situação.
  Saúde: Você pode sofrer de febres súbitas ou ainda de 
erupções cutâneas nesse período em que o excesso de 
Fogo está afetando o seu signo influenciando o campo 
energético do seu organismo. Se acalme. Caminhe.

  Profissional: Aos poucos a vida retorna ao normal e a 
rotina profissional lhe oferece os resultados que está 
esperando. Apesar da retrogradação de seu regente, 
Mercúrio, você tem ocasião de reavaliar suas ações 
para alcançar melhores resultados e levar adiante os 
seus projetos pessoais. Revisar, refazer, reavaliar: 
essas são as três coisas a fazer!
  Relacionamentos: É possível que os seus 
relacionamentos não estejam lhe dando o retorno que 
está almejando, porém esse não é o momento 
adequado para forçar nenhuma situação. O melhor a 
fazer nesse período é uma avaliação daquilo que você 
realmente deseja e se estiver frustrado com a situação, 
faça algo para mudar.
  Saúde: Os problemas intestinais dos quais costuma 
sofrer podem piorar nesse período de retrogradação 
de seu planeta regente. Alimente-se regularmente 
com muitas fibras e beba muita água.

   Profissional: Enquanto o seu regente estiver em 
trânsito no signo de Virgem será a rotina da vida 
profissional a ocupar muita parte de suas iniciativas. 
Porém você pode iniciar a reavaliar alguns de seus 
projetos para priorizar aqueles que lhe oferecem mais 
retorno financeiro. Saiba escolher o que é melhor para 
você e aprenda a dizer não àquelas situações que não 
estão bem definidas.
  Relacionamentos: As inúmeras ocupações de sua 
vida profissional estão afastando você das pessoas de 
seu convívio e essa semana você poderá precisar 
redefinir as posições de cada um, de forma todos 
possam contribuir a aliviar as situações mais difíceis. 
Essa não será uma semana fácil. Não se estresse 
inutilmente.
  Saúde: Apesar de não ter nenhuma ameaça direta em 
relação ao seu signo solar, você pode sofrer de 
cansaço e precisará reservar algum tempo para se 
recuperar do estresse da sobrecarga profissional.

Leão Virgem libra
  Profissional: Você precisa demonstrar mais 
confiança em suas possibilidades de sucesso 
especialmente se precisar apresentar algum projeto 
dif íci l  aos seus parceiros profissionais .  A 
instabilidade do campo financeiro e econômico atual 
não está ajudando alguém que como você gosta de 
manter tudo sobre controle. Seja mais paciente e 
avance um passo de cada vez, com paciência e 
determinação.
  Relacionamentos: Você faz o máximo possível para 
manter tudo sob controle, porém no convívio familiar 
algo pode não estar como você deseja. Para melhorar 
a harmonia nos relacionamentos familiares você 
precisa mudar a sua atitude, sendo mais flexível para 
aceitar situações que não dependem de você.
  Saúde: Reserve um pouco mais de tempo para você 
mesmo, deixe as preocupações para depois e saia para 
caminhar ao ar livre para poder espairecer. O melhor a 
fazer agora é "não fazer nada". Tudo se ajeita.

Escorpião

.   Profissional: Você se sente sob o fogo cruzado e em 
certos momentos percebe que não consegue ser 
compreendido por seus colegas e parceiros 
profissionais. Na realidade, enquanto Marte e Júpiter 
estiverem em conjunção em Gêmeos a sua 
hiperatividade mental vais criar situações difíceis. Não 
force a barra ao tentar impor seu ponto de vista a 
qualquer preço. Vai causar confusão.
  Relacionamentos: No campo domestico você pode 
estar causando uma agitação inútil ao tentar envolver 
todo mundo nos seus próprios projetos pessoais. Se 
você conseguir isolar as suas preocupações particulares 
sem discuti-los com os seus entes queridos, conseguirá 
mais tranquilidade e calma para avalia da situação.
  Saúde: Esse é um campo particularmente frágil nesse 
período porque o excesso de trabalho pode acabar 
causando problemas de estresse em seu organismo. 
Alivie. Passeie, entre em contato com a natureza. 
Respire fundo.

  Profissional: Você pode estar querendo voltar sobre 
alguns assuntos do passado que criam divergências de 
opinião no seu campo profissional. Por causa disso 
pode estar forçando a barra, usando palavras duras 
que podem até parecer agressivas aos seus colegas e 
parceiros. Em reuniões profissionais você precisa 
entrar calmo e preparado para fazer face aos eventuais 
imprevistos.
  Relacionamentos: Os assuntos profissionais 
precisam ser deixados de fora do ambiente doméstico 
se você não quiser atrapalhar a harmonia que 
consegue manter com as pessoas que ama. Os 
assuntos mais difíceis podem ser calmamente 
discutidos para encontrar uma solução duradoura que 
agrade aos demais.
  Saúde: Algumas doenças se tornam crônicas quando 
são negligenciadas. Para encontrar as melhores curas 
para aquilo que o faz sofrer, procure as terapias 
integrativas e faça alongamento regularmente.

  Profissional: Você precisa manter uma postura positiva 
diante das inúmeras dificuldades que está enfrentando 
no seu ambiente profissional. Enquanto seu regente 
tradicional, Saturno, estiver em retrogradação, é melhor 
não se lançar em nada novo para não ficar decepcionado 
com o resultado obtido. Você precisará rever os seus 
investimentos para poder superar a falta de liquidez. 
Poderá obter um financiamento.
  Relacionamentos: A sua energia positiva e sociável o 
ajuda a encontrar novas pessoas, mantendo uma vida 
mais agradável onde o dia a dia pode aliviar o estresse 
do campo profissional. Esteja aberto às novas 
possibilidades que a vida lhe oferece e aceite os 
convites recebidos para participar de novas atividades 
com as pessoas que ama.
  Saúde: A sua saúde deve estar lhe causando alguma 
preocupação, especialmente agora com a retrogradação 
de seu regente. Os problemas respiratórios comuns 
nesse período vão fazer você sofrer. Se cuide.

Sagirtário Capricórnio Aquário
  Profissional: Alguns aspectos planetários dessa 
semana não favorecem o seu signo. Por causa disso 
você se sentirá particularmente pressionado para 
obter melhores resultados de suas iniciativas, porém 
terá dificuldade em obter o resultado desejado. Use as 
suas energias de forma construtiva e seja paciente, 
não forçando as situações inusitadas que está 
enfrentando.
  Relacionamentos: Se os seus relacionamentos estão 
decepcionando você é por consequências da 
retrogradação de Saturno em trânsito em seu signo. 
Não se queixe. Tudo passa. Curta os pequenos 
momentos de alegria com os seus familiares e aguarde 
momentos melhores para os relacionamentos íntimos.
  Saúde: O clima quente e seco não ajuda em nada o 
seu organismo que é naturalmente frágil nesse 
período, portanto redobre os cuidados, alimente-se 
regularmente com alimentos saudáveis. Fique longe 
da padaria!

Peixes

Frase da semana:

Nunca pare de sonhar, a imaginação é o começo de toda conquista.
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